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- П Р О Ф Е С С И Ю  М Е Х А Н И З А Т О Р А

За последние годы значительно возрос уровень тех
нической оснащенности сельского хозяйства области. 
В колхозах и совхозах 3.340 трактотюв, 1.800 зерно
вых и 450 силосоуборочных комбайнов, 1.580 грузо
вых автомобилей и иного другой техники.

Бесперебойная и высокоорошводительная работа 
имеющихся машин зависит от обеспеченности каждого 
хозяйства подготовленными механизаторскими кадрами.

В 1962— 1963 учебном году Шегарское, Асинов- 
ское и некоторые другие производственные управле
ния, многие колхозы, совхозы и отделения «Сельхоз
техники» провели большую работу по подготовке и 
повышению квали(1)изсации механизаторских кадров в 
школах механизаторского всеобуча.

В колхозах имени XXII съезда КПСС и имени Ле
нина Шегарского производственного управления меха
низаторским всеобучем были охвачены почти все кол
хозники, которые по возрасту и состоянию здоровья 
могли управлять машинами. Во всех бригадах были 
созданы школы механизаторского все’обуча во главе с 
бригадирами комплексных бригад. Руководители этих 
колхозов обеспечили слушателей учебниками, нагляд
ными пособиями и машинами для практических заня
тий. Преподаватели школ —  инженерно-технические 
работники и опытные механизаторы добивались высо
кого качества знаний.

Во время сева и уборки урожая тра1Кторы и комбай
ны в колхозах имени XXII съезда КПСС и имени Ленина 
использовались в две смены.

В марте -©того года трактористы колхоза имени XXII 
съезда КПСС обратились к  трактористам всех колхозов 
и совхозов Шегарского управления с призывом овла
деть до начала весенне-полевых работ специальностью 
комбайнера и провели большую работу по подготовке 
механизаторов широкого профиля.

Хорошо работали школы механизаторского всеобуча 
и во многих других хозяйствах области. Значительная 
часть преподавательского состава проявила высокое 
сознание своего долга, отдавая все силы, знания и 
опыт обучению механизаторов.
В истекшую зиму подготовили 
от 15 до 27 механизаторов 
преподаватели В. Ф. Лебедев— 
бригадир тракторной бригады
колхоза «1-е Мая» Асиновского производственного уп- 
р|мения, А. Д. Салагаев— механик станции техническо
го Обслуживания колхоза «40 лет Оятябрй» того же 
управления, Ф. С. Хмельницкий —  комбайнер колхо
за «Рассвет» Шегарского производственного управле- 
НЕя, Н. Г. Бобровский —  механик совхоза «Коломин- 
ский» Чаинского производственного управления и 
многие другие.

Всего в области закончили школы механизаторского 
всеобуча и получили специальности тракториста, ком
байнера, шофера 2.700 колхозников, рабочих и служа
щих совхозов. Это позволило многим хозяйствам обла
сти обеспечить двусменную работу техники в напря
женный период сельскохозяйственных работ без при
влечения механизаторов со стороны.

Но некоторые партийные комитеты и производствен
ные управления, руководители и партийные органи
зации колхозов и совхозов не поняли всей важности 
механизаторского всеобуча для уопешного развития 
сельскохозяйственного производства. В ряде колхозов 
и совхозов не были созданы необходимые условия для 
занятий в школах всеобуча, отсутствовал должный 
контроль за их работой, не уделялось внимания подбо
ру слушателей. Это привело к  низкому качеству под
готовки и большому отсеву слушателей.

Плохо работали школы механизаторского всеобуча 
в Томском, Чаинском. Зьгрянско-м и некоторых других 
производственных управлениях. Во многих хозяйствах 
этих управлений допускались систематические срывы 
и переносы занятий, имел место значительный отсев 
слушателей. В совхозе «Тахтамышевский», например, 
к  началу учебного года в списки было включено свы
ше 300 человек, но вскоре их число уменьшилось в 
6 раз.

Учебные программы, составленные в некоторых 
управлениях, не давали минимума необходимых зна
ний будущим трактористам и комбайнерам. На изу
чение трактора в совхозах «Томский»' и «Победа» 
было отведено только по 60 часов, в том числе на 
практические занятия —  лишь 20 часов. По этой при
чине на многих тракторах и комбайнах работали не
подготовленные люди.

Во многих школах механизаторского всеобуча были 
плохо организованы практические занятия: недостаточ
но использовались имеющиеся мастерские, школы не
своевременно обеспечивались тракторами и комбайна
ми, изучение материальной части машин в основном 
велось по плакатам, без тщательного ознакомления с 
деталями, узлами и агрегатами тракторов и комбайнов.

Некоторые руководители колхозов и совхозов, бри
гадиры и управляющие фермами, партийные организа-

В обкоме, КП СС

по обеспечению массовости в обучении сельского на
селения механизаторским слециальностям. Не оказали 
действенной помощи хозяйствам в проведении этой 
работы партийные комитеты, производственные управ
ления и отделения «Сельхозтехники». При 5 отделе
ниях «Сельхозтехники» вообще не было организовано 
школ механизаторского всеобуча.

Серьезные недостатки в подготовке механизаторских 
кадров повторяются и в этом году. Руководители мно
гих колхозов и совхозов, производственные управле
ния, не приняли необходимых мер к  обучению меха
низаторов в училищах механизации сельского хозяй
ства. В них направлено лишь 474 человека из 553 
по плану. До последнего времени не развернута работа 
школ механизаторского всеобуча. В ряде колхозов и 
совхозов не закончено комплектование их слушателя
ми, не выделены помещения для занятий, не подобра
ны преподаватели.

Многие партийные комитеты, производственные 
управления, партийные организации колхозов и 
совхозов допускают промедление с развертыванием 
механизаторского всеобуча, что может привести к 
снижению качества подготовки механизаторов.

Производственные управления, областное управле
ние производства и заготовок сельхозпрод>*ктов. руково
дители колхозов и совхозов, все партийные органим- 
ции должны подготовить в зимний период 1963 64
годов необходимое количество квалифицированных ме
ханизаторов для обеспечения высокопроизводительной 
работы и>!еющейся в колхозах и совхозах техники.

Бюро обкома КПСС обязало областное управление 
производства и заготовок сельхозпродуктов, област
ное объединение «Сельхозтехника», трест «Скотоот- 
корм», областное управление профессионально-техни
ческого образования, партийные комитеты и производ
ственные управления, руководителей и первичные пар
тийные организации колхозов и совхозов немедленно 
определить по каждому хозяйству потребность в ме
ханизаторских кадрах на 1964 год и принять меры к 

тому, чтобы недостающее ко
личество трактористов, ком
байнеров и шоферов было под
готовлено к  началу весеннего 
сева 1964 года.

Для массового обучения сельского населения меха- 
низаторсжим специальностям без отрыва от произ
водства следует создать в каждом колдове и на каждой 
ферме совхоза, а также в отделениях «Сельхозтехни
ки», районных центрах и рабочих поселках школы 
механизаторского всеобуча. Рекомендовано назначить 
заведующими школами в совхозах управляющих ферма
ми, в колхозах —  бригадиров полеводческих и комп-» 
лексных брнгад, отделениях «Сельхозтехники» —  
главных инженеров, в районных центрах и рабочих 
поселках —  работников парткомов, производственных 
управлений, райисполкомов или ответственных работ
ников предприятий.

Инженерно-техническим работникам производст
венных управлений, объединений «Сельхозтехника» и 
преподавателям училищ механизации сельского хозяй
ства вменяется в обязанность контроль за качеством 
проведения занятий и обеспечения школ всеми необ
ходимыми пособиями.

В самые ближайшие дни надо завершить комплек
тование всех школ механизаторского всеобуча и ут
вердить списки слу'шателей. Для проведения занятий 
должны быть выделены необходимые помещения, тре
буемое количество тракторов, комбайнов и других 
оельхозмашин.

Подбирать преподавателей школ механизаторского 
всеобуча надо из числа инженерно-технических работ
ников и лучших механизаторов хозяйстй. Необходимо 
обеспечить систематическую работу по их теоретиче
ской и методической подготовке. В каждом производст
венном управлении должны быть проведены 5-днев
ные семинары преподавателей школ всеобуча.

Бюро обкома КПСС сочло необходимым организовать 
в текущем учебном году по почину трактористов кол
хоза имени XXII съезда КПСС Шегарского производст
венного управления обучение трактористов и комбай
неров вторым профессиям. Бюро обкома обязало об
ластное и районные объединения «Сельхозтехники» 
выдать после сдачи экзаменов удостоверения слушате
лям, успешно освоившим механизаторские специаль
ности в школах механизаторского всеобуча: до 15 ап
реля 1964 года провести переподготовку и переат
тестацию механизаторских кадров колхозов, совхозов 
и отделений «Сельхозтехники».

Бюро обкома КПСС обязало областной и районные 
отделы народного образования, райисполкомы организо
вать во всех сельских одиннадцатилетних общеобразо
вательных школах обучение учащихся механизатор
ским специальностям с тем, чтобы выпускники вла-
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ПРИЕМ Н. С. Хрущевым 
генерала А. X. Насутио.на

КИЕВ, 19 ноября. (ТАСС). Hajo- 
дящийся здесь Председатель Совета 
Министров (ХСР Н. С. Хрущев при
нял гостящего в Советском Союзе 
министра обороны, начальника шта
ба вооруженных сил Индонезии ге
нерала А. X. Наспиона и имел с 
ним дружественн1ую беседу.

После беседы Н. С. Хрущев дал 
обед в честь генерала Насутиона.

Пребывание 
Л. И. Брежнева 

в И р а н е
ТЕГЕРАН, 20 ноября. (ТАСС). 

Председатель Президиума Верхо-вно- 
го Совета ССЮР Л. II. Брежнев и со
провождающие его лица вылетели в 
Шираз.

Л. И. Брежнева сопроволсдает 
премьер-министр Ирана Асадолла 
Алям.

Шираз —  один из красивейших 
городов Ирана, расположенный на 
юге страны. Здесь родился вее.мирно 
известный персмдский поэт Саади. 
Шираз является центром торговли, 
виноделия, кустарно-ремесленного 
производства шелковых тканей, мо
заики, серебряных изделий. В городе 
имеются предприятия текстильной, 
сахарной и других отраслей промыш
ленности.

Рыбная промышленность 
досрочно выполнила 

годовой план
Моряки промыслового флота, ры- 

баки-колхозники и работники рыб
ной промышленности совнархоза 
РСФСР, развернув социалистическое 
соревнование за успешное выполне
ние заданий пятого года семилетки, 
досрочно, 16 ноября 1963 года, вы
полнили годовой план улова рыбы, 
добычи морского зверя и мореягро- 
дуктов.

С начала года выловлено свыше 
27 млн. центнеров рыбы и морско
го зверя. До конца года страна по
лучит сверх годового плана более 
одного миллиона центнеров рыбы.

ции не провели необходимой организаторской работы Veли, как минимум, одной профессией механизатора.

Х р о н и к а

Президиум Верховного Совета 
РСФСР преобразовал республиканское 
Министерство торговли РСФСР в со
юзно-республиканское Министерство 
торговля РСФСР и реорганизовал Го
сударственный комитет Совета Ми
нистров РСФСР по водному хозяйст
ву в союзно-республиканский Госу
дарственный производственный ко
митет по орошаемому земледелию и 
водному хозяйству РСФСР —  Гос- 
земводхоз РСФСР.

ТРИ НЕИСПОЛЬЗОВАННЫХ РЕЗЕРВА
В правлениях колхозов Асиновско

го проиэводствеяного управления ве
черами подолгу горят огня.

Председатели колхозов, зоотехни
ки, доярки, пастухи подводят ито
ги десяти месяцев в животноводстве. 
Итоги получаются неважные. За 10 
месяцев прошло1го года в колхозах 
управления было произведено 11.578 
тонн молока, а за такое же время 
1963 года —  10.591 токна. И это 
при увеличении поголовья на 582 
коровы.

Как же могло так случиться, что 
в колхозе «Искра» (председатель тов, 
Брок) каждая корова нынче дала на 
487 килограммов меньше, чем за 10 
месяцев прошлого года? Почему пер- 
вомайцы недобрали 394, новонико- 
лаевцы (колхоз «Коммунист») —  
332, краснозна.менцы —  329 кило
граммов молока на корову?

Главная беда —■ в ослаблении 
внимания рлсоводителей хозяйств к 
производству .молока. Во многих хо
зяйствах не исполвауют три основ
ных резерва увеличения производст
ва молока; не ведут борьбы за повы
шение жирности молока, плохо внед
ряют достижения передовиков, бес- 
хозяйствешо расходуют молоко на 
выпойку телят.

Взять колхоз «Искра». Он 
славился доярками-маяками. В год 
на корову здесь получали по 2.700— 
3.000 килограммов молока. Тогда 
правленцы, специалисты .все время 
держали ферму под контролем, по
могали дояркам.

Начиная со второй половины про
шлого года, колхозные руководители 
«охладели» к молочной ^рм е, пере
стали встречаться с доярками, скот
никами. Зоотехник Колхоза тов. 
Шаль не oprannsieT борьбу за повы
шение ж,ирности молока. За первое 
полугодие жирность молока в этом 
колхозе составила 3,3 процента. Спе
циалисты производствеиного управле
ния, проверявшие колхоз еще весной, 
1установили, что из-за отсутствияь 
учета и контро.чя жирность молока 
была занижена на 0,3 процента. Та
кое же положение и сегодня. Только 
в перво-м полугодии колхоз «Искра» 
яз-за низкой ж-йрности потерял 292 
центнера молока. Колхоз «1-е Мая» 
по этой же причине потерял 449 
центнеров, а все колхозы управле
ния —  5.017 центнеров! ,

Таков один из крупнейших неис
пользованных резервов, реализация 
которого позволила бы на сотни цент

неров поднять уровень производства 
товарного молока.

По колхооам управлешя за 10 ме
сяцев на 100 гектаров сельхозуго
дий произведено в среднем по 79,3 
центнера молока —  на 7,5 центнера 
меньше, чем за соответствующий пе
риод прошлого года.

Но это средние показатели. А вот 
что за ними скрывается.

Сельхозартель имени Ленина за 
10 месяцев произвела по 130,1 
центнера молока, колхоз «Красное 
знамя» —  по 120,4, «Комсомолец» 
—  по 117,5 центнера. А такие кол
хозы, как имени Кирова, «Комму
нист» и некоторые другие произвели 
на 100 гектаров сельхозугодий по 
60— 70 центнеро’В молока.

О чем свидетельстауют эти цифры? 
Руководители колхозов имени Лени-' 
на, «Комсомолец», руководствуясь 
указаниями ЦК КПСС и советами 
Н. С. Хрлцева, берут курс на интен
сивное развитие общественного жи
вотноводства. В колхозе имени Ле
нина 532 коровы, в колхозе «Ком
сомолец» —  503 коровы, три чет
верти которых вот уже третий год 
доятся на «елочке».

Ржоводители сельхозартели име
ни Ленина повседневно зани.маются 
молочными фермами. Приведем та
кой пример. В один из «жар
ких» дней осенней страды мы заста
ли председателя колхоза Василия 
Михайловича Волкова и молодого зо
отехника Владимира Корнева в кон
торе. Они с карандашами в руках 
вели какие-то подсчеты.

—  Дело-то ведь идет к зимовке 
скота. Надо подсчитать, сколько ка
кого скота оставлять, сколько сда
вать на мясокомбинат, —  го®офит Ва
силий Михайлович.

Планы у председателя и зоотех
ника большие. Несмотря на то, что 
были ТР1УДН0СТИ с заготовкой кормов, 
правление колхоза увеличивает нын
че поголовье крупного рогатого ско
та.

—  С кормами должны обойтись, 
соломы-то уйма.

Борьба за корм шла энергично. 
Когда шли дожди, подсаливали соло
му, но все равно не останавливали 
стогометатели. Вся солома здесь за
скирдована.

Может быть, в колхозах имени 
Кирова, «Коммунист» природные, 
климатические условия хуже? Нет. 
Все дело в руководителях. Правиль
но говорит Н. С. Хрущев, что от то
го, кто руководит общественным хо

зяйством, зависит успея или неус
пех этого хозяйства.

В колхозах управления немало 
примеров, когда правления колхозов, 
специаутисты из года в год повговя- 
ют порочную практику кампанейско
го руководства общественным жи
вотноводством. Настала уборка —  
руководители забывают о скоте. По
дождите, мол, нам сейчас некогда. 
Вот кончим уборку, тогда...

Доярки колхоза имени Ленина за 
10 месяцев надоили по 1.824 кило
грамма молока на корову. На 291 
килограмм больше средних показа
телей по управлению! Не случайно 
сельский партком и производственное 
управление приняли решение. Побе- 
довской ферме этого колхоза вручить 
переходящее Красное знамя. Ферма 
получила за 10 месяцев по 1.924 
килограмма молока— больше всех в 
уцравутении.

Как добились доярки и пастухи 
успеха? *

Ответ прост: руководителя брига
ды повседневно заботятся о нуждах 
доярок, Пастухов, Возглавляет ферму 
КОММ1УНИСТ А. А. Береснев. Равдее 
ли утро или поздний час —  он всег
да в Кругу доярок. А брвсгадир ком
плексной бригады Валентин Андрия
нович Меренко>в? Разве можно гово
рить об успехах животноводо-в, не 
упоминая его имени? С этим именем 
связана правильная прогрессивная 
оплата труда работников животновод
ства.

Пример колхоза имени Ленина —  
яркое доказательство того, что резер
вов в желичении производства мо
лока мно-го. Опыт животноводов это
го хозяйства следовало широко внед
рить во все другие хозяйства утграв- 
ления.

И еще резерв для увеличения 
производства товарного молока: со
кращение • расхода его на внутрихо
зяйственные нужды. Показательными 
являются в этом отношении сельхоз
артели «Россия», «Родина» и неко
торые другие, которые процент то
варности довели до 90— 95. И, на
оборот, в колхозах имели Кирова, 
имени Калинина, «Красное знамя» 
много еще расходуется молока внут
ри колхоза, причем бесхозяйственно.

Перед животноводами, руководи
телями, специалистами хозяйств Аси
новского управления стоит боевая 
.задача —  в дни сгойлово1го содержа
ния скота добиться повышения его 
продуктивности. Для этого есть все 
возможлости, есть больпгие резеды.

В. БУНЬКОВ.

З а б о т ы  с п е ц и а л и с т а
К сожалению, у нас бывает еще 

так. Приезжает в хозяйство моло
дой специалист. Он только со сту
денческой скамьи, полон энергии 
и желания трудиться творчески, 
с энтузиазмом берется за дело. Но 
БОТ проходит год, другой, и у спе
циалиста опускаются руки, пропа
дает в работе огонек. Нечто по
добное сейчас происходит со мной. 
Это.му много причин. Мне хотелось 
бы рассказать о своей работе, так 
как я знаю, что и у некоторых 
других молодых специалистов на
шей области подобные трудности. 
Надо сообща обсудить, как сде
лать так, чтобы молодой специа
лист не терял огонька и энтузи
азма, работал творчески, приносил 
бы больше пользы хозяйству.

Полтора года тому назад s 
приехал на должвость зоотехника 
в совхоз «Корниловский». Меня 
послали на ферму № 3. Скажу от
кровенно, после свуденческой

Из о т с т а ю щ и х ^  

в передовы е

Из-за бессистемного использова
ния пашни, нарушения правил аг
ротехники и игнорирования мест
ных удобрений полеводство совхо
за «Молчановский» из года в год 
приносит убытки. Нерентабельно и 
животноводство. И хотя за послед
ние годы производство молока, мя
са и других продуктов несколько 
возросло, есть реальная возмож
ность получать значительно боль
ше дешевой продукции.

В чем причина убыточности сов
хоза. как сделать хозяйство рента
бельным? Большой принципиаль
ный разговор на эту тему состоял
ся на партийном собрании комму
нистов совхоза.

Прежде всего нужно изменить 
существующие севообороты, гово
рили опытные хлеборобы. Удобре
ние полей, борьба с сорняками — 
вот что позволит резко поднять

ТАК РЕШИЛИ КОММУНИСТЫ
урожайность всех культур. Комму
нисты предложили использовать 
для посева зерновых и пропашных 
культур пойму Оби. Практика по
казала, что даже в нынешнем не
благоприятном для урожая году, 
на пойменных землях в совхозе 
получили до 15 центнеров зерна с 
гектара, а кукурузовод В. Штерк 
вырастил по 570 центнеров зеле
ной массы кукурузы.

Решено освоить 906 гектаров 
целинных и залежных земель, на 
поля вывезти 6.570 тонн навоза и 
перегноя. 3.270 гектаров удобрить 
минеральными удобрениями. Ши
роко будет практиковаться исполь
зование органо-минеральных сме
сей и гоанулированного супер(}юс- 
фата.’ Предусмотрен переход на 
сплошные сортовые посевы.

Для увеличения производства 
продуктов животноводства необхо

димо улучшить племенную работу, 
которая в настоящее время запу
щена. Характерен такой факт: в 
свое время в совхоз были завезе
ны 24 элитные свинки, в прошлом 
году вновь закуплено 50 породи
стых свиней, но сейчас на свино
ферме племенного скота не най
дешь, так как зоотехнический учет 
поставлен из рук вон плохо.

Много на собрании говорилось о 
механизации трудоемких процес
сов работ, строительстве животно
водческих помещений и специали
зации ферм. Решено в будущем го
ду специализировать Майковскуф 
и Соколовскую фермы на выра
щивании нетелей.

Коммунисты отмечали факты 
бесхозяйственности и безответст
венности, которые порождают убыт
ки. В частности, нерационально 
используется автомобильный и

тракторный парк. Нередко тракто
ристы ездят с поля домой на трак
торах за 5—6 километров, причем, 
никто не несет за это ответствен
ности.

Для механизации трудоемких 
процессов в животноводстве сейчас 
создана бригада монтажников. 
Пробурено 11 скважин, проложено 
полтора километра водопровода, 
установлено 570 автопоилок. На 
Молчановской ферме заканчивает
ся строительство типового коровни
ка на 250 голов. В нем будет уста
новлен доильный агрегат 
«УДЕ-16», который одновременно 
будет производить первичную об
работку молока. В ближайшее 
время монтажники приступят к 
оборудованию свинарника на Алек
сеевской ферме Здесь намечено 
механизировать кормоцех. На Гри- 
шинской свиноферме установлена

дробилка для измельчения сена н 
зерна, паровой котел для запарива
ния кормов и пастоприготовитель.

На Молчановской ферме создан 
специальный механизированный 
отряд для вывозки навоза и пере
гноя на поля. Отряд оснащен тре
мя тракторами, навозопогрузчиком, 
двумя самосвалами и тракторными 
тележками. Первые сотни тонн 
удобрений уже вывезены с ферм.

Чтобы повысить производитель
ность тракторного парка и снизить 
себестоимость работ, с января 
1964 года в совхозе перейдут на 
техническое обслуживание по мето
ду омского совхоза «Ермак». На
мечено также приобрести дополни
тельную технику, в частности, за
грузчики сеялок, картофелесажал
ки, картофелеуборочные комбайны.

— Через два года хозяйство бу
дет передовым — таково едино
душное решение коммунистов сов
хоза «Молчановский».

В. МАЙКОВ.
Кривошеинское производствен

ное управление.

Письмо в редакцию

скамьи У меня почти не было ни
какой практики. Тем не менее, за 
дело я взялся с большим жела
нием. рассчитывая, что опытные 
специалисты совхоза и управле
ния, партийная организация по
могут .мне быстрее освоиться с ра
ботой. Мои ожидания не оправда
лись, и я завертелся в массе те
кущих дел. И.х оказалось так мно
го, что о какой-то планомерной, 
перспективной работе нечего бы
ло и думать. Судите сами. Кро
ме главной обязанности зоотехни- 

— вести племенную работу, 
мне время от времени приходится 
выполнять обязанности бригади
ра, механика-дояра, техника-осе
менатора. веттехника и даже мо- 
локопрнемщшса. День настолько 
перегружен различными мелкими 
хозяйственными хлопотами, что 
тут не до перспективных планов, 
не до творческих опытов.

Как и другой специалист, зоо
техник должен прежде всего ра
ботать с людьми, с непосредствен
ными исполнителями намеченных 
планов. В этом без помощи пар
тийной организации не обойтись, 
А на нашей ферме партийная ор
ганизация (секретарь Н. Бусин) 
воспитателмую работу с людьми 
не ведет. Лекция —  явление чрез
вычайно редкое. Агитаторы рабо
тают из р)тс вон плохо. Даже пар
тийные собрания проводятся ред
ко. После таких собраний дела у 
нас не меняются. Фактически вся 
тяжесть работы —  хозяйственной 
и воспитательной —  падает толь
ко на управляющего. В таких ус
ловиях трудно работать и специа
листу. Патггком совхоза (секретарь 
Ш. А. Казаков) мало помота
ет коллективу нашей фермы. В ре

зультате основная наша отрасль
—  животноводство —  хромает на 
обе ноги. Нынешняя зимовка ско
та будет особенно грудной. Кор
мов заготовлено мало, животновод
ческие помещения плохо отремон
тированы. Не сллаино и надои 
молока по сравнению с летними 
месяцами снизились вдвое.

Нет мне в работе помощи и от 
специалистов управления. Вот 
именно помощи, конкретной, де
ловой. товарищеской, а не указа
ний и директив. Чего-чего, а ука
заний, да требований достаточно.

Конечно, есть и моя вина в 
том, что животноводство нашей 
фермы отстает. Но вся беда в 
том, что практики у меня мало. 
Другой раз сам оглянусь на про
шедший день и вижу: весь день—  
с 5 утра до поздней ночи —  был 
занят до предела, а эффекта —  
почти никакого. II  так изо дня в 
день. Разве будет у меня хорошее 
настроение, если даже и отдох
нуть некогда? Нет выходных дней, 
нет даже свободного вечера, что
бы провести его как-то интересно
—  в клубе, в библиотеке, в ки
но. Полтора года я уже зоотехник 
на ферме, а у меня так л нет ос
нования заявить твердо— вот ка
ков .мой личный вклад в дело по
вышения экономики хозяйства.

Вот почему порою у меня опу
скаются руки. А разве об этом 
мечтал я. когда впервые знако
мился с хозяйством? Желание при
нести хозяйству помощь у меня 
есть. Иначе зачем бы я жил здесь? 
Но я прошу старших товарищей 
по работе, опытных специалистов 
и руководителей совхоза помочь 
мне преодолеть трудности.

М. ГАТАУЛЛИН, 
зоотехник фермы N: 3  совхо
за «Корниловский» Томского 
производственного управле
ния.
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Путь к сердцу человека^путь к успеху
Н ЛЮД1=1М-С ДОБРЫМ словом

☆  ☆  ☆

Сепараторный цех не гах давнб 
был ототаюдцш на подшипникоеом 
заводе. Сейчас он в числе передовых 
цехов. Что помогло коллективу цеха 
преодолеть отставание, выйти в пе- 
редовики?- Прежде, всего, улучше
ние работы с людьми. Коллектив 
цеха стал настоящим восшггателем. 
Здесь всегда поддержат доброе начи
нание, не пройдут мимо, если кто-то 
оступился, совершил проступок, помо
гут человеку твердо встать на ноги, 
не дадут спуску лодырю л яарутпите- 
лю трудовой дисциплины. То« всему 
задает дружный и спаянный партий
ный и комсомольский актив цеха.

Лучшие воспитатели —  руковоли- 
те.1 и цеха —  начальник Б. М. Бе
ленький и секретарь парторганиза
ции И. Н. Свириденко. Тов. Велель- 
кин —  хороший пропагандист. Мно
го времени Борис Маркович отдает 
беседам с рабочими, постоянно сове
туется с ними.

Секретарь партийной организации 
цеха старший мастер И. Н. Свириден- 
ко вырос в этом цехе. Работая, он 
окончил школу рабочей молодежи, 
потом техникум. Он хорошо знает 

■ людей и .умело руководит ими. Пар' 
тийная организация цеха, сам тов. 
Свнриденко уделяют большое внима
ние соревнованию за коммунистиче
ский труд, воспитанию рабочих, осо
бенно молодежи.

Вдумчивая, кропотливая воспита
тельная работа руководителей цеха, 
всех коммунистов будит инициативу, 
способствует росту людей, помогает 
им преодолевать недостатки.

Еще не так давно плохая слава 
шла на заводе о наладчике Викторе 
Дугине. Часто прогуливал, иногда 
приходил на работу пьяным. Пове
дение В Дугина встревожило кол
лектив. Беседовали с ним р>тсоволи- 
тели. активисты цеха. Но лучший 
результат дал строгий товарищеский 
разговор в бригаде. Осуждение то
варищей по труду заставило Дугина 
очень серьезно задуматься. Человек 
стал исправляться, и сейчас он 
хороший рабочий: Виктор постоянно 
перевыполняет план, поступил на 
'аурсы по подготовке в машинострои
тельный техникум.

Помог коллектив избавиться от 
серьезных недостатков, твердо встать 
на ноги А. Евлампиеву, В. Андрееву 

. и другим. С Василием Андреевым 
пришлось повозиться особенно мно
го. Дело доходило до того, что ему 

, пришлось держать ответ на товари
щеском суде. "Но коллектив своего 
добился. Сейчас В. Андреев трудит
ся честно, старательно. Недавно его 
выдвинули исполнякнцим обязанно
сти мастера смены.

В цехе вырос и стал одним из 
лучших рационализаторов области 
Н. И. Шуман. Ударница коммунисти
ческого труда станочница Валентина 
Евлампиева избрана депутатом город
ского Совета. Бывший солдат, а те
перь наладчик цеха Геннадий Гусев 
стал комсомольским вожаком и луч
шим редактором «Комсомольского 
прожектора». Молодым пареньком 
без специальности пришел в цех Ген
надий Скороходов. Теперь он налад
чик цеха, учится в школе мастеров. 
Ударник коммунистического труда.

Все эти люди выросли в цехе бла
годаря чуткой, дружеской поддержке 
первичной партийной организации и 

. руководителей цеха.
Июньский Пленум ЦК партии под

черкнул, что авторитет руководителя 
зависит не только от уровня техни
ческой подготовки и организаторских 
способностей, но и от того, является 
ля руководитель политическим бой-'

цом, чутжим товарищем и воспитате
лем своих подчиненных.

На подшипниковом заводе партком 
и первичные партийные организации 
цехов добились того, что все руково
дители и ведущие инженерно-техни
ческие работники принимают акти> 
ное участив в политической и вос
питательной работе в коллективах, 
идут с добрым словом JC людям.

Директор завода 3. Е. Токарь, 
главный инженер В. К. Ткаченко, 
главный экономист А. Г. Шер, глав
ный бухгалтер И. М. Прокопец i 
мн-огие другие руководители завода и 
его цехов ведут большую пропаган
дистскую и агитационную работу. 
Боевое партийное слово на заводе 
стало главным оружием в борьбе ( 
недостатками. При регаеиии всех во
просов руководители опираются на 
инициативу рабочих. И это дает хо
рошие результаты; Коллектив завода 
досрочно, 26 октября, выполнил план 
10 месяцев этого года. На предприя
тии уже более 50 рабочих трудятся 
в счет 1965— 66 годов. Вьтолняют- 
ся планы по внедрению новой техни
ки, обязательства по рационализации 
и изобретательству перевыполнены— 
от внедрения рационализаторских 
предложений только за 9 месяцев по- 
л>'чен экономический эффект 285,6 
тысячи рз’блей.

После июньского Пленума ЦК 
КПСС бюро Ленинсжскго райкома 
партии взяло под особый контроль 
участие руководящих работников в 
воспитании коллективов, требует от 
них сочетать организаторскую 
идеологическую работу. Сейчас у 
нас много примеров, когда 
руководители свою хозяйственную 
деятельность сочетают с большой по
литической работой с людьми, 
воспитанием.

А. П. Сурков —  директор завода 
«Томкабель»— руководит лекторской 
группой, в которую входят инженер
но-технические работники завода, сам 
является активным лектором. С. А. 
Рудов —  директор завода «Респуб
лика», И. Я. Вакс —  директор шпа
лопропиточного завода— известны как 
лучшие пропагандисты нашего рай
она.

Не так давно трикотажная фабри
ка была отстающим предприятием. А 
сейчас коллектив ее стал передовым 
коллективом нашего города, победи
телем социалистического соревнова
ния среди предприятий совнархоза. 
И в этом большая заслуга директора 
фабрики В. П. Мерзлякова, xeiepeia- 
ря партийной организации А. П. Да
нилова, котлрые недут гбольшую вос
питательную работу в коллективе 
рабочих.

Но, к сожалению, у  нас есть 
примеры другого рода. Некоторые на
ши руководящие товарищи не сде
лали правильных выводов из реше
ний июньского Пленума ЦК КПСС.

Не утруждает себя воспитательной 
работой в кол.тективе научных работ
ников и рабочих директор научно- 
исследовательского инститтута кабель
ной промышленности Л. 3. Реут. В 
этом коллективе ослабили работу об
щественные организации, агиткол
лектив, посещаемость занятий в не
которых кружках и семинарах сети 
политпросвещения низкая. Плохой 
пример руководителя, видимо, оказы
вает влияние на некоторых сотруд
ников института.

Сегодняшние требования к  руково
дителям —  быть ближ^ к людям, по
вседневно заниматься их воспитани- 

знать их запросы и настроения. 
«Каким тоном дать указание, каким' 
тоном поговорить с человеком —  это'

не мелочи. Если ты пришел с на
чальственно-строгим видом, ковы
ряешься, придираешься, то восста
навливаешь человека против себя», 
— говорил Н. С. Хрущев.

У нас кое-кто об этом забывает.
В 1961 году начальником автохо

зяйства М  3 был назначен И. И. 
Гайдуков. До этого у него за плеча
ми уже был долголетний опыт руко
водящей партийной и хозяйственной 
работы. Однако в коллективе автохо
зяйства т. Гайдуков повел себя как 
«ретивый начальник», был неспра
ведлив к  людям, прибегал к окрику и 
грубым административным мерам. 
Считаться с мнением большинства, 
с общественными оргатазациями кол
лектива —  это было не в его стиле. 
Вот лочечУ -Комм)'ннсты автохозяйст
ва правильно решили: не может та
кой человек обеспечить руководство 
сложным хозяйством и больппта кол
лективом. Автоуправлепие. учитывая 
мнение коллектива, за гру'бое опго- 
шение к людям и администрирование 
сняло т. Гайдукова с работы.

Моральное право быть руководи
телем коллектива имеет лишь тот. кто 
сам морально устойчив, стремится 
овладевать знаниями, быть разносто
ронне обра,зованиым и юультурным 
человеком. Но есть еще среди руко
водителей такие люди, которые не 
только не служат примером для кол
лектива, но и сами нарушают трудо

вую  дисциплину, допускают амораль
ные поступки.

Начальник делительного цеха ка
рандашной ф ^рики Г. П. Музулев 
совершил из-за пьяшси прогул. На- 
чалы1ик мастерских 13-й дистанции 
пути И. Г. Матросов использовал 
служебное положение в корыстных 
целях.

Воспитать человека значительно 
труднее, чем, например, научить его 
приемам работы на станке. Идеологи
ческая работа требует терпения, вы
держки, настоящей партийной чутко
сти и внимания к человеку. Окри
ком, грубьгм адиштстрирониигаем ни
чего нельзя добиться в борьбе за че
ловека, за его душу. Доброе слово ру
ководителя, товарищеская беседа по 
душам, его личный пример в труде 
и в быту —  этим прежде всего »>'Ж- 
но воздействовать на людей.

Воспитание у людей высокой ком
мунистической сознательности, ответ- 
cTBeifHOCTH за обга;ее де.до, коммуни
стических норм поведения —  важ
нейшая обязанность* каждого руково
дителя. его кровный долг. Самый на
дежный путь к  успеху в любом де
ле —  хорошо поставленное воспита
ние людей, ж 1гвое общение с ними, 
душевная забота о них, путь к  серд
цу, к сознанию Heno^fKa.

В. ПАРШИН, 
секоетарь Ленинского райкома 
КПСС.

И
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Средние цифры 
живой человек

'—  В неурочное время пришел,
—  сказал мне Виктор Василь
евич, когда я поздоровался с ним.
—  Знаешь, нет минуты свооод- 
ной. На пять вечера у секретаря 
naipTKOMa тов. Монголина назначе
но совещание лекторов и членов 
группы докладчиков. Надо кое-что 
просмотреть, сделать выборюу: 
сколько прочитано докладов, леж- 
цнй, подсчитать количество про- 
ведеашых мероприятий.

Разложив перед собой бумато, 
заместитель заведующего идеоло
гическим отделом Парабельского 
парткома тов. Шадрин считал ме
роприятия, проведенные кдеоло- 
гичекжим отделом после июньского 
Пленума ЦК КПСС. Их немало. 
Совещания агитаторов, икстружта- 
жи. Прочитано свыше 400 лек
ций и докладов, проведены пар
тийные собрания, обсуждавште 
итоги работы июньского Пленума, 
рааработана тематика лекций и 
дскладов.

—  Зайдите в отдел культуры,
—  посоветовал мне в заключение 
тов. Шадрин. —  Там вам еще

^кое-что расскажут.

С заведующей отделам культу
ры тов. Пйнтусовой я встретился 
в конце рабочего дня. Она делала 
выборку из информаций, прислан
ных сельскими клубами и библио
теками. Вот что появилось после 
разговора с ней в моем блокноте: 
78 бесед и докладов, 80 громких 
читок, 7 читательских конферен
ций, 5 тематчпеоких вечеров и 
так далее.

—  Общие цифры получились 
неплохие, —  сказал я на следу
ющее утро тов. Шадрину'.

Он улыбнулся и удовлетворенно 
потер руками...

Безусловно, нельзя не видеть 
тех изменений, которые проиэд- 
шли в идеологической работе пос
ле июньокого Пленума ЦК КПСС. 
9та работа в районе стала ближе 
к  жизни, полнее удовлетворяет 
запросы трудящихся. Но общие 
цифры проведенных мероприятий 
еще не говорят о том, как партком 
выполияет 'важя1ейшее требование 
Пленума —  доходить с партий
ным словом до каждого человека. 
Об этом умалчивали тт. Шадрин 
и Птпутова! И не случайно: мно
гие мероприятия дают очень мало 
отдачи, а некоторые проводятся 
ради «галочки» в плате.

Колхоз имени Ленина —  одно 
из крупных хозяйств Парабель- 
ского сельского Совета. Я побывал 
в комплексных бригадах, на жи
вотноводческих фермах, беседовал 
с людьми. С первого взгляда здесь 
все кажется нормальным: регуляр
но читаются лекции, проводятся 
^седы. организуются громкие чит
ки газет, выпускаются боевые ли
стки. Мероприятий достаточно. Но 
беда в том, что за этими меро
приятиями руководители колхоза 
и первичной организации не ви? 
дят живого человека.

Случилось так. что колх(Шииа 
третьей к(жпле»сной бригады 
У. П. Вялова несколько дней опа
здывала на работу, не выполняла 
то, что ей поручал бригадир, 
замкнулась в себе. У нее сложи
лась трудная обстановка в семье. 
Муж попал под трактор. На руках 
трое детей. Тит бы поговорить с 
человеком, ободрить, помочь. Но 
никто -тт- нм"бывший тогда сШ»е- 
тарем партийной организации, тов. 
^чарников, ни председатель^л- 
хоза‘ тов. Карачун, ни SiHfrajHp 
не поинтересовались, что у чело
века на душе.

□  □
Этот небольш ой, д р у ж н ы й  иол ^ 

ая е кти в  — редколлегия  стенной га -о  
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□ тега  Т ом ского  университета . |
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[остро к р и т и к у е т  недоста тки , кр а -о  
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^ ж и з н и , са ти р ы  и ю мора, литера-о  
Нтурная страниц а , отделы  «В м и рео 
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арасову:
Ноябрь нынче выдал

ся снежный. Еще и мо
розов не было, а на 
улицах Новоархангель
ского уже намело суг
робы. На ослепительно
белом фоне в разные 
стороны от тракта раз
бегаются темные ниточ
ки тропок. Их протори
ли новоархангельцы к 
ферме, школе, правле
нию бригады, к своим 
домам. Только у одного 
дома снежная целина 
не тронута. Окна его 
замерзли, а на дверях 
висит огромный замок.

— Вот он, клуб наш. 
— говорит, показывая 
на неприветливый атот 
дом, Людмила Монахо
ва. работница новоар
хангельской бригады 
совхоза «Победа». — 
Забыл народ туда доро
гу.

Нет, в клубе не всег
да бьшо пусто. Этой 
весной назначили сюда 
нового заведующего. 
Николай Тарасов, вос
питанник Тогурского 
детского дома, имел 
опыт комсомольской ра
боты. Правда, в' Ново
архангельском молоде
жи оказалось маловато. 
Но ВТО не смутило но
вого завклубом. Он хо
дил по домам, говорил 
с людьми, и вскоре в 
клуб на огонек потяну
лись люди. Появилась 
самодеятельность. На 
малюсенькой сцене ста
вились пьесы, выступал 
хор. Людмила Монахо
ва пела частушки. Од

носельчане до боли в 
ладошах хлопали пяти- 
десятичетырехлет н е й  
птичнице Лукьяновой, 
читавшей басни. Ново- 
архаигельцы стали вы
езжать с концертами в 
соседние села...

И вот — большой 
замок и крыльцо, заме
тенное поземкой.

— Трудно одному, 
понимаете. — волну
ясь, теребя пуговицы, 
объяснял Николай Та
расов. — Никто не по
могает.

— Ну. а председа
тель сельсовета, брига
дир. общественные ор
ганизации совхоза?

Тарасов безнадежно 
машет рукой.

— У бригадира одно 
дело — производство. 
А председатель сельсо
вета тов. Рысенков — 
ведь клуб на его бюд
жете — не только не 
помогает, денег на кра
ски и тушь и то еле да
ет. Два раза о клубе и 
вспомнили, когда хоте
ли занять помещение 
сначала под склад, по
том под общежитие. Я 
не дал. А в совхозе... 
Был я и у секретаря 
парторганизации тов. 
Калтыкова, и у предсе
дателя рабочкома тов. 
Мотыленко. Им не до 
нас. Хорошо еще иног
да лист — другой бу
маги для плакатов под
бросят. Вот я и опу
стил руки...

Да. равнодушно отно
сятся к нуждам Ново

архангельского клуба в 
совхозе. Не позаботи
лись о нем и в Томском 
районном отделе куль
туры. Слов нет, отделу 
трудно: штат малень
кий, район большой. Но 
все же напрасно заве
дующий отделом тов. 
Копнов в разговоре со 
мной взял под защиту 
своего инструктора тов. 
Горшкову. Все-таки 
могла она побывать на 
месте. . разобраться, 
как-то помочь новоарь 
хангельцам. Погово
рить. может быть, с те
ми же тт. Калтыковым. 
Мотыленко. Рысенко- 
вым, поставить вопрос 
о Новоархангельском 
клубе в парткоме Том
ского производственно
го управления.

Впрочем, видимо, у 
идеологического отдела 
парткома и его заведу
ющего тов. Дашевского 
руки пока не доходят 
до клубной работы. И 
дело не только в том, 
что в новоархангель
ском клубе никто из 
отдела не бывал, не 
интересовался, как в се
ле обстоит дело с куль
турно-массовой. воспи
тательной работой, не 
призвал к порядку пья
ницу - киномеханика 
Абашина, сплошь да 
рядом срывающего и 
без того редкие кино- 
сеансы (а ведь Абашин 
носит в кармане пар
тийный билет).

Дело в другом. Кро
ме письма тов. Монахо

вой, рассказавшей нам 
о бедах с культурно- 
массовой работой в Но
воархангельском, редак
ция имеет и другие сиг
налы. На отсутствие 
всякой культурно-мас
совой работы жалуют
ся жители с. Черпы- 
шевки, расположенного 
на Шегарском тракте. 
Демобилизованный во
ин т. Чураков прислал 
нам взволнованное 
письмо из с. Орловки 
— правда, в этом селе 
за культурно-массовую 
и воспитательную рабо
ту отвечают уже това
рищи из Ленинского 
райкома партии г. Том
ска и комбината «Том- 
лес».

Клуб на селе —важ
нейший очаг идеологи
ческой и культурной 
работы. Об этом никог
да нельзя забывать ни 
партийным, ни хозяйст
венным руководителям. 
Надо бережно хранить 
и раздувать пламя этих 
очагов.

Заведующего Ново- 
архангельским клубом 
Колю Тарасова нельзя 
и оправдывать, но и 
нельзя обвинять цели
ком за то запустение, 
которое царит сейчас в 
клубе. Молодой, не
опытный. не сумевший 
вовремя найти поддер
жку. он действительно 
опустил руки.

Надо помочь Тарасо
ву и его товарищам.

Б. БОРИСОВ.

Б ыт ь  на переднем крае искусства
Паш коллектив был на гастролях 

в Омске, когда в Москве проходил 
июньсжий Пленум Цектральнаго Ко
митета партии. С огромным внима
нием знакомились творческие работ
ники театра с материалами Плену
ма. Его решения с новой силой под
черкнули огромное значение театрА 
в воспитательной, идеологической 
работе. Показывать со сцены во весь 
рост замечательного советского чело
века —  нашего современника, пере
дать героический пафос его дел и 
свершений, вдохновлять зрителей, 
вести их за собой силой положи
тельного примера —  вот задача, бла
годарнее и выше которой нет для 
нас, советских артистов.

Слово, с которым партия обрати
лась к  нам, работникам идеологиче
ского фронта, заставило нас по-ново
му, с большей ответственностью 
взглянуть на свою работу. Здесь же, 
на гастролях, коллектив театра обсу
дил материалы июньского Пленума 
ЦК КПСС, которые вдохновили нас 
на активную творческую работу. Га
строли в Омске прошли с творческим 
подъемом, на высоком идейном и ху
дожественном уровне. Затем коллек
тив театра двумя группами выехал в 
северные районы кашей области. 
Встречи с рядовыми тружениками — 
лесорубами, рыбаками, охотниками
—  творчески и духовно обогатили 
нас.

Открыв сезон 5 октября, театр 
уже показал зрителям три новых 
спектакля.

Однако эта, в общем благополуч
ная обстановка, сложившаяся в теат
ре, не может нАс успокаивать. Высо
кие требования, которые предъяв
ляет к  работникам искусства партия, 
заставляют нас еще и еще раз крити
чески взглянуть на всю нашу работу. 
А недостатков у нас немало.

Работа театра и в прошло'М году, 
и сейчас недостаточно четко пла

нируется. Это приводит к  перегру
женности рабочего времени артистов, 
перенасыщенности его репетициями
—  и, как следствие, к  скоропали
тельному выпуску спектаклей. До
статочно сказать, что летом и с на
чала* этого сезона наш не очень мно
гочисленный творческий состав дол
жен был одновременно готовить три 
новые работы —  «Секреты фирмы 
«Клеменс и сын», «Женитьба Фига

ро» и «Русские ’люди»— и одновре- 
.ченно восстанавливать старый спек
такль «Бесяридаяшица». Ясно, что 
это не могло не отразиться отрица
тельно на качестве спектаклей.

Далеко не все благополучно у нас 
и с репертуарной политикой. Театр 
избежал увлечения ущербными, 
идейно неполноценными пьесами, 
которое коснулось некоторых твор
ческих коллективов. Однако в про
шлом сезоне у нас не было спектак
ля, в котором был бы создан обоб
щающий, типический образ поло
жительного героя нашего времени, 
могущий служить примером для зри
теля. Больше того, наметился неко
торый крен в сторону поверхностных, 
развлекательных комедий, которые, 
сами по себе не так уж  и плохие, в 
целом уводили театр от решения 
главных задач современности. А в 
таком спектакле, как «Смертный 
приговор», были и некоторые фаль
шивые акценты. Не все до конца 
еще ясно и с репертуаром на этот 
сезон. В результате театр пока не 
имеет определенного творческого ли
ца.

Причин такого положения несколь
ко. Главная из них —  известный от
рыв руководителей театра —  глав
ного режиссера М. А. Юфы и дирек
тора А. Д. Иванова-^от коллектива. 
Руководство театра планирует и по 
сей день работу нашего творческого 
коллектива само по себе, мало сове
туясь с людьми, мало прислушиваясь 
к  голосу общественных организаций. 
Видимо, пора понять, что такая об
становка может привести к  серьез
ным промахам и срывам.

Неразбериха с планированием, 
приводящая во многих случаях к  
штурмовщине, мешает и проведе
нию систематической политико
воспитательной работы в коллекти
ве, которая в прошлом сезоне у  нас 
по существу отсутствовала. Не слу
чайно в театре были случаи грубо
го нарушения трудовой дисциплины, 
аморальных поступков. Именно из-за 
этого театр вынужден был расстать
ся с неплохими в общем актерами 
В. Минкиным и В. Богдановым. Эта 
же штурмовщина при подготовке 
спектаклей сковывала работу худо
жественного совета, который в ми
нувшем сезоне работал слабо. Даже 
на общие собрания, на учебу (стыд

но сказать!) не было вресйени. Мы, 
художники, создающие образы совре
менников- на сцене, за прошлый се
зон почти не встречались с ними. Мы 
не выезжали на заводы, стройки, в 
вузы города. А ведь эти встречи 
нам необходимы!

Внимание партийной организации 
театра направлено сейчас на ликви
дацию этих недостатков в работе на
шего коллектива, на мобилизацию 
всех сил и возможностей для выпол
нения задач, поставленных перед 
работниками искусства партией. 

Сейчас оживилась политико-воспи
тательная работа: работают лекторий 
по марксистско-ленинской эстетике, 
кружок текущей политики в техни
ческих цехах. Оживление наблюдает
ся в работе комсомольской организа
ции. Ведущие актеры театра про
должают работу в театральной сту
дии на общественных началах. Ак
тивно идут занятия с молодыми ак
терами по линии ВТО.

Будущим летом нам предстоит 
серьезный творческий экзамен: пред
полагаются гастроли театра в Моск
ве. Этот экзамен мы сможем выдер
жать, если справимся с внутренними 
неурядицами, серьезной творческой 

работой создадим спектакли высокого 
идейного накала, яркие по форме и 
современнее по <своему звучанию.

Мы должны создать такие спек
такли, потому что к  этому призывает 
нас партия, этого ждут от нас зрите
ли, ждет народ.

Г. ЛЕСНИКОВ, 
артист, секретарь партийного 
бюро Томского областного дра
матического театра.

В колхозе слабо ведется работа 
с людьми. Руководители колхоза 
редко беседуют с ними в товари
щеской (Х^тановке. А между тем, 
на заседаниях правления, партий
ных собраниях они упорно ищут 
причины неудач, невьшолневня 
ховяйсрвенных планов. Им невдо
мек, что причина кроется в пер
вую очередь в забвении индиви
дуальной воопитательной работы.

Секретарь партийной организа- 
пии колхоза имени Куйбышева 
В. Н. Соснин охотно рассказывал 
о хозяйственных делах, называл 
цифры, говорил о недостатках. Но 
как только разговор зашел о лю
дях, их настроении, их духовных 
запросах, его красноречие увяло. 
Не находит тов. Соеняга врезеени 
по душам поговорить с людьми, 
понять, чем они живут, как отно
сятся к происходящему всжрут. 
не знает, раетут ли люди. Из две- 
надцати ко.ммунистов, состоящих 
в партийной организации колхоза, 
нет ни одного агитатора. На лек
ции, доклады, как npaBHvio, здесь 
собираются наиболее активные 
люди, а те, с кем больше всего на
до работать, остаются в стороне.

К сожалению, подобным обра
зом дело поставлеЕО и в других ме
стах.

Из всех агитационно-пропаган
дистских и культурных мероприя
тий, проведенных идеологическим 
отделом парткома и  первичными 
партийными организациями, семь
десят процентов приходится на 
Парабель, Пудино, Старицу и ipty- 
гие крупные населенные путпсты. 
А ведь в районе немало сел и де
ревень, где по гаду не видят ки 
нокартин, не бывает ни лекций, 
ни докладов.

...Ша.тамовка. Здесь живут 
охотники Парабельокого коопзвеФ- 
промхоза. Многие из них —  ста
рообрядцы. Здесь больше, чем где- 
либо, нужна кропотливая разъяс
нительная работа. Но за послед
ние полтора года в поселке не бы
ло прочитано ни одной лекции. 
Работники коотгзвефпромхоза, 
иногда бывающие в Шаламовке, 
считают для себя обременитель
ным прочитать в поселке лекцию, 
провести беседу. Кинофильмы в 
Шаламовке не демоястрнруготе> 
вообще... •• *

Вьптал из поля зрения « H jit i*  
гических работников района й по
селок Петкуль. Вот уже почта 
семь месяцев сюда не заглядывал 
докладчик. В поселке нет радио. 
Клуб открывают только для 
демонстрации кинофильмов. В по
селках Лавровка, Оухушино, Ко- 
стырешо, Кедровый Мыс не демон
стрируются фильмы. А ведь по
селки Сухушино и Костырево на
ходятся под боком у  районного 
отдела культуры и идео.тогическо- 
го отдела парткома.

Загипнотазированные общими 
цифрами, работники парткома ма
ло Д)мают о действенности прово
димых ими мероприятий. А ведь 
грош цена всем этим лекциям, 
докладам, беседам, если они про
водятся ради «галочки». Так 
именно случилось в колхозе «За
ря коммунизма» (секретарь парт
бюро тов. Рекутин). Массовых ме
роприятий здесь хоть отбавляй. 
А дела? Ими колхоз похвалиться 
не может. В этом году хозяйство 
продало молока меньше, чем в 
прошлом году. Под угрозой срыва 
выполнение годовых планов по 
продаже молока, мяса. Колхсю не
удовлетворительно готовится к  ве
сеннему севу.

Не дает положительной отда
чи идеологическая работа и в кол
хозе «Искра».

В пого-не за «валом», за коли- 
чеотвом мероприятий работники 
идеологического отдела забыли 
живого человека. Парабельокий 
партком и его идеологический от
дел должны отрешиться от оцен
ки своей работы по «средней мер
ке», стремиться доходить до каж
дого человека, до каждой грутшы, 
и категории населения. На этом 
njTM парткому еще многое пред
стоит сделать, чтобы до конца 
выполнить решения июньского 
Пленума ЦК КПСС.

Т. КУРИЛОВИЧ, 
(наш соб. корр.) J

Библиотекарь... Этой благород
ной профессии Августа Васнльеа- 
иа Путилова посвятила более 10 
лет своей жизни. Библиотека Лу- 
чановской фермы, которой она за
ведует, — одна из лучших в сов
хозе «Томский».

Но не только в царстве книг 
можно встретить Августу Ввсиль* 
евну. Путилова — активный агита
тор. Каждую пятницу она приходит 
в красный уголок жнвотноводче-. 
ской фермы. Там ояа оргаянзует путмо'ва в &1б™омке.”  
беседы, проводит громкие читки. 1 Фото Г. Желопкиид.

На снимке: Августа Васильевна
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Груздь остался в лесу
Недавно один мой знакомый встре

тил меня на улице и спрашивает:
—  Слушай, не знаешь, где можно 

раздобыть баночку маринованных 
грибов? Хочу послать своим родст
венникам.

Я пожал плечами. Действительно, 
соленые грузди, маринованные бе
лые грибы в магазинах Томска —  
редкость. Ягод, нашкх, сибирских, 
тоже вачасиую нет.

Почему же дары сибирской лриро- 
ры редко появляются в магазинах я 
столовых?

Ответим сразу: потому что Том
ский облпотребсоюз не выполняет за- 
даввй по заготовкам дикорастущих 
плодов и ягод. Не вьгаолняет из го
да в год. Так, в 1961 году план по 
заготовке ягод 'был выполнен лишь 
на 16,6 процента, грибов —  на 
34,8, орехов —  на 5,3 процента. В 
1962 году положение не улучши
лось. Ягод было заготовлено 39,7 
процента к  ааданию, грибов —  25,8 
и орехов —  14,7 процента.

В этом году облпотребсоюз должен 
был заготовить: 2 тысячи центнеров 
грибов, 17 тысяч центнеров ягод, 
30 тысяч центнеров орехов. А заго
товлено грибов —  лишь 516 центае- 
poiB, ягод —  8.195 центнеров, оре
хов —  83 центнера.

В системе облпотребсоюза имеется 
управление заготовок. В управлении 
три отдела, в том числе отдел заго
товки сельскохозяйственных продук
тов и дикорастущих плодов и ягод. 
В нем работает 6 человек. В районах 
имеются заготконторы (в каждой по 
12 человек). Во всех сельпо и раб- 
коошах числятся один— два заготови
теля. Таковы стр>тстура и штаты за- 
готоВ'Ительного аппарата облпотреб
союза. Людей более чем достаточно 
для того, чтобы организовать заготов
ку  грибов, ягод и орехов. Но странное 
дело: у этих людей «не лежит душа» 
к  дикорастущим. л

Начальник управления заготовок 
В. Кузнецов и нижестоящие работ
ники приводят уйму всевозможных

«объективных» причин, чтобы под
вести «законную» базу под свою 
бездеятельность. Говорят, что план 
спускают завышенный, и что не хва
тает людей для сбора ягод и орехов, 
и что природа подвела: не смогли 
точно подсчитать, сколько будет гри
бов.

Директор заготконторы Томского 
райпотребсоюза Н. Татаринов расска
зал:

—  Главная роль в этом деле при
надлежит руководителям рабкоопов и 
сельпо. От них зависит работа заго
товителей. А они... Возьмите пред
седателя Зоркальцевского совхозраб- 
коопа В. Летахова. Грибов и ягод 
вокруг Зоркальцево нынче было мно
го, но Летахову не хотелось с ними 
возиться. Продукция эта скорошуртя- 
щаяся, с нею много хлопот. Наказы
вали его —  не помогло. Оказывали 
практическую помощь —  посылали 
бригаду для сбора ягод и грибов. А 
он использовал ее на уборке огурцов. 
I I  вот результат: план заготовки

грибов совхозрабкооп выполнил все
го на 20 процентов, а ягод— и того 
меньше —  на 1,7 процента.

Конечно, многое зависит от работ
ников совхозрабкоопов и сельпо. В 
Тахтамышевском совхозрабкоопе, на
пример, план заготовки грибов и 
ягод перевьтолнен. Там не испуга
лись того, что грибы быстро пор
тятся, организовали их переработку 
на месте. Это оказалось не таким уж 
трудным делом.

Но и районные заготовительные 
организации не должны быть только 
регистраторами. А то получается: 
не хочет В. Летахов заниматься за
готовкой дикорастущих —  и никто 
не может его заставить.

План заготовки орехов выполнен 
по области всего на 0,1 процента. 
В управлении заготовок объясняют 
это «нетоварностью». Это значит, 
что, по предварительным подсчетам, 
орехов на каждом кедре в среднем 
оказалось меньше, чем положено для 
их массовой заготовки.

Причина объективная, если пО'

^ Р у Ь Е

I Советские
I 'космонавты 
I в Непале ■
S КАТМАНДУ, 19 ноября.
■ (ТАСС). Корреспондент ТАСС
■ В. Никитин передает;
S Сегодня сюда по приглаше- 
S нню непальского правительства 
! прибыли с 2-дневным визитом 
S советские герои-космонавты Ва- 
S лентина Николаева-Терешкова, 
S Валерий Быковский и Андриян 
S Николаев.
а В' аэропорту советских гостей
■ встречали от имени короля Не- 
• пала — фельдмаршал Шамшер
■ Д. Рана, члены правительства н
■ другие официальные лица, пред-
■ ставвтели непальско-советского
■ Общества дружбы, женских и
■ других общественных организа-
■ ций.
S На аэродроме собралось мно- 
\  го жителей столицы Непала, 
S тепло приветствовавших послан- 

' ^цев советского народа. На всем 
1 \  пути следования советских го- 
, ф97ей к отведенной им резиден- 

2цнн жители города тепло пря- 
•ветствовали посланцев дружест- 
! венного Советского Союза.1\  В тот же день советских геро-
2 ев — покорителей космоса при- 
{нял председатель Совета мини*
■ стров Непала д-р Тулси Гири.

26 НОЯБРЯ — ДЕНЬ ПРОВОЗГЛАШЕНИЯ! 
МОНГОЛЬСКОЙ НАРОДНОЙ РЕСПУБЛИКИ 

Столица страны Улан-Батор. Центр города.1 
Фотохроника ТАСС. I

Лидеры
возвратились в Сирию

ДАМАСК. 20 ноября. (ТАСС). 
Дамасское радио сообщило о воз
вращении сюда из Ирака сирийско
го пре.мьер-министра Амина Хафе- 
за. генерального секретаря партии 
«Баас» Мишеля Афляка и других 
членов сирийской делегации, кото
рая, как известно, находилась в 
Ираке, прибыв туда за несколько 
дней до происшедшего 18 ноября 
антибаасистского государственного 
переворота.

Как сообщают, в Дамаске собе
рется заседание баасистского «на
ционального совета революционно
го командования», на котором, по 
мнению журналистских кругов, бу
дет рассмотрена позиция Сирии в 
отношении последних событий в 
Ираке, а также будут выработаны 
«более радикальные меры» по ста
билизации внутриполитической об
становки в стране.

ПОЛИЦЕЙСКИЙ 
ПРОИЗВОЛ 

в БОЛИВИИ
ЛА-ПАС, 19 ноября. (ТАСС). 

Политическая полиция Боливии 
произвела налет на помещение 
Коммунистической партии Боливии 
и арестовала более 30 человек. 
Среди арестованных — руководи
тели партии и ко.ммунистического 
союза молодежи.

В результате протестов все аре
стованные освобождены. Одновре
менно выпущен на свободу аресто
ванный ранее генеральный секре
тарь ЦК Коммунистической пар
тии Марио Монхе Молина.

Выступление президента 
СШ А во Ф л о р и д е

НЬЮ-ЙОРК, 19 ноября. 
(ТАСС), Президент США Дж. Кен- 
неди выступил вчера вечером в 
городе Тампа (штат Флорида) с 
большой речью. Агентство АП ука
зывает, что «это одна из пяти ре
чей, намеченных Кеннеди на нача
ло его двухэтапной поездки во 
Флориду и Техас, которая, как он 
надеется, поможет ему привлечь 
на свою сторону избирателей на 
выборах 1964 года в этих наиболее 
населенных южных штатах».

В своей речи в торговой палате 
Флориды. — говорится в телеграм
ме агентства ЮПИ, — Кеннеди 
сказал, что принятие его предло
жения о снижении налогов на 11 
миллиардов долларов «необходи
мо» для сохранения роста эконо
мики в будущем году. Президент 
отрицал, что дефицит в федераль
ном бюджете или растущий г^У* 
дарственный долг приведут к бан
кротству или инфляции в США. 
Президент нарисовал радужную

П о л о ж е н и е  в И р а к е
ЛОНДОН, 19 нояб

ря. (ТАСС). Военный 
генерал - губернатор 
Ирака Рашид Мослех 
отдал распоряжение о 
сокращении комендант
ского часа; с сегодняш
него дня комендант
ский час отменяется с 
9 до 16 часов, сообща
ет агентство Рейтер. 
Передвижение тран
спорта по улицам Баг
дада запрещается.

Военный генерал-гу
бернатор вновь повто
рил приказ всем чле

нам «национальной 
гвардии» сложить ору
жие и сдать военное 
снаряжение в ближай
ший полицейский уча
сток до наступления 
комендантского часа. 
Лица, не подчинившие
ся этому приказу, бу
дут преданы суду.

Агентство Рейтер пе
редает. что Багдад по- 
прежнему отрезан от 
внешнего мира, и о по
ложении в Ираке мож
но судить лишь на ос

новании официальных 
передач багдадского ра
дио.

ЛОНДОН, 19 нояб
ря. (ТАСС). Агентство 
Рейтер, ссылаясь на со
общения тегеранского 
корреспондента, сооб
щает о столкновениях 
в районе Ханекина и 
других городах, вбли
зи ирано-иракской гра
ницы. В крупнейшем 
городе юга Ирака — 
Басре введено военное 
положение.

Представитель иран
ской национальной
нефтяной компании за
явил. что вчера ирак
ские военные суда бло
кировали в течение не
скольких часов движе
ние иранских танкеров 
по пограничной реке 
Шатт-эль-Араб. Однако 
затем, добавил он. дви
жение возобновилось. 
Ирано-иракская грани
ца продолжает оста
ваться закрытой, поле
ты самолетов запреще
ны.

Советские артисты покоряют
ПАРИЖ, 19 ноября. Корр. ТАСС 

В. Сысоеша пербдаег:
Французские любители музыки, 

народных песен и т1ляеок единодуш
но признают блестящее мастерство 
советских артистов и музыкантов.

Четыре советских скрипача из 
двадцати восьми, принимавших уча- 
СТЫ6 в  международном конкурсе 
имени Маргариты Аон* и Жака Тибо, 
завоевали четыре первые премии, 
пишет газета вМонд». И можно лишь 
согласиться о мнением жюри, ибо 
два других участника финала — 
двое французов были слабее. Музы
кальный критик газеты «Монд» от
мечает высокое исполнительское 
мастерство советских скрипачей.

Русские прислали на конкурс 
скрипачей четырех кандидатов и 
завоевали четыре первых места, 
пишет газета «Пари-пресс-энтранси-

жан». Из одиннадцати французских 
кандидатов только двум удалось 
получить пятую и шестую премии. 
Это неоспоримое подтверждение пре
восходства советской скрипичной 
школы.

Та же газета сообщает о концер
те пианиста Святослава Рихтера в 
городе Тур. «Рихтер заставил весь 
музыкальный Париж, — пишет она, 
— переместиться в славный город 
Тур. «Рихтер в Туре»—зто прекрас
ный заголовок афиши, оправдавшей 
приятную поездку в Тур парижских 
меломанов». Газета отмечает, что 
пианист великолепно исполнил про
изведения Бетховена, включенные «в 
замечательную и сложную програм
му» концерта.

Корреспондент агентства Франс 
Пресс сообщил, что в Тур прибыли 
любители музыки не только из Па

рижа, но и со всей Франции, а так
же из Англии, Германии и Бельгии.

За последние более чем сто лет 
это — величайшее в своем роде со
бытие для Тура, пишет он, посколь
ку с мим может лишь сравниться 
концерт в Туре Франца Листа 28 мая 
1841 года.

С большим успехом выступают 
артисты ансамбля песни и пляски 
Советской Армии под управлением 
В. Александрова. «Одно из самых 
прекрасных зрелищ в мире» — гак 
характеризует эти выступления га
зета «Юманите». «Все уже было ско
вано и написано о необычайном 
единстве, дисциплинированности, 
гибкости и силе этого уникального в 
своем роде ансамбля», — пишет га
зета. «Какие танцы! Какая голово
кружительная демонстрация акроба
тического и балетного искусства!».

картину состояния экономики, иду
щую вразрез с его заявлением на 
съезде АФТ—КПП в пятницу, что 
самая главная внутренняя пробле
ма в США сейчас — обеспечить 
большее число рабочих мест и со
кратить безработицу.

дойти к  делу формально. Ну, & если 
разобраться по существу?

Как-то мне пришлось быть в Бо* 
гашеве. День клонился к  вечеру. 
Десятки людей на автомашинах, мо
тоциклах, велосипедах, пешком вез
ли и несли из леса мешки с кедровы
ми шишками. Один подросток, про
дававший шишки там же, у столовой, 
похвастался;

—  Я на шишки костюм себе спра
вил.

И я подумал: разве нельзя орга
низовать этих вот людей для сбора 
орехов потребкооперации? Польза 
была бы очевидная.

Но ни одному заготовителю и в 
голову не пришло сделать это. Хло
потно! Легче сказать; «Нетовар- 
ность» или: «Не хватает людей» — 
и чувствовать себя так, словно сде
лал все д.тя выполнения плана.

Образно говоря, наши заготовите
ли (всех рангов) напоминают гриб
ников, которые, бредя проторенной 
тропой, боятся нагнуться и загля
нуть под куст, где как раз и растут 
грибы.

Не аршинные резолюции и не об
щее руководство нужны, а организа
ционная работа с людьми.

В Шегарском районе в этом году 
было много ягод. И райпотребсоюз 
свое задание выполнил. Но ягод пос
ле этого в лесу не уменьшилось. В 
шегарские леса шло и ехало за яго
дами население, в ттш числе и жите
ли города Томска. Но ни одна (>рига- 
да из других райпотребсоюзов не бы
ла сюда послана. А разве нельзя бы
ло организовать такие бригады?

Справедливые претензии предъяв
ляют заготовительные организации 
руководителям торговли. Начальник 
управления заготовок облпотребсою
за В. Кузнецов рассказал:

—  Томскому горплодоовощторгу 
было выделено 10 тонн ягод. Эта 
организация и не отказалась их полу
чить, но и не Получила. Мы могли бы 
дать для продажи населению еще 30 
тонн ягод и 20 тонн варенья. Но 
работники торговли не берут у нас 
эти продукты.

Странно. Торгующие организации, 
выходит, не знают спроса покупате
лей.

Вот и получается: живем в тайге, 
а за ягодами и грибами хоть в Во
логду поезжай.

И еще одно. В Томской области 
произрастает большое количество ди
корастущих плодов и ягод. Но мало 
у нас перерабатывающих предприя
тий по производству соков из ягод, 
консервированию даров тайги. Види
мо, следовало бы подумать и об этом.
, Заготовите.зи слабо знают особен
ности и возможности сАоих районов 
и участков и, когда наступает сезон 
заготовок, проявляют исключизель,- 
ную неразворотливость и беспомощ
ность. Н так каждый год.

Тов. Кузнецов и другие руководя
щие работники из управления заго
товок придумывают все новые и но
вые объективные причины, чтобы 
оправдать бездеятельность заготови
телей. А правление облпотребсоюза 
стоит на «позициях невмешательст
ва», оно не делает ничего, чтобы за
ставить работников управления заго
товок вырваться из заколдованного 
круга «объективных причин» и за
няться своим делом по-настоящему.

И. ТАТАРНИКОВ.

В ГЛАЗА И ЗА ГЛАЗА..
Обзор писем трудяищхся

Забота О быте трудящихся — 
важнейшее дело местных Советов. 
Однако в письмах в редакцию тру
дящиеся отмечают, что городской 
и районные Советы Томска еще не
достаточно уделяют внимания бы
товым нуждам населения.
НА ПОЛОЖЕНИИ ПАСЫНКОВ

Скоро будет год, пишет тов. По
пов, как жильцы домов жилого 
массива по Иркутскому тракту в 
Томске справили новоселье. Жизнь 
в новых благоустроенных домах су
лила много радостей каждой рабо
чей семье. Но в бочку меда попала 
ложка дегтя. Закончив работу, 
строители оставили после себя го
ры земли, траншеи, массу недоде
лок в домах. Поселок не освещен, 
в нем нет радио. Чтобы побывать 
в парикмахерской, нужно ехать к 
центру города. Тов. Попов справед
ливо замечает, что руководители 
исполкома Ленинского райсовета 
депутатов трудящихся проходят 
мимо этих недостатков.

Поселок Новый, что находит
ся по соседству с жилмассивом на 
Иркутском тракте, построен три 
года назад. Однако до последнего 
времени водоснабжение здесь бы
ло организовано плохо. Сейчас оно 
наладилось. Но водоразборные ко
лонки как следует не утеплены. 
Поэтому, если ударят большие мо
розы, вся система водоснабжения 
может выйти из строя.

Два года назад строители тре
ста «Промстрой» заложили в по
селке Дом культуры. Стены его 
выросли быстро. Пото.м строитель
ство неожиданно прекратилось. Не
задолго до Дня строителя стройка 
опять ожила. Было решено ввести 
Дом культуры в эксплуатацию к 
празднику строителей. «Но. Увы,— 
пишет тов. Жария, ■— День строи
теля прошел давно, а Дом культу
ры все еще не достроен».

Плохо организовано водоснабже
ние также в жилом поселке, распо
ложенном между кирпичным заво
дом М 2 и станцией Томск-П. В 
течение последних пяти лет дома 
на улицах Ивана Черных. Бородин
ской. Шевцовой. Карской и школа 
М  36 снабжались водой от водона
сосной станции кирпичного завода. 
В текущем году руководители за
вода решили отключить поселок от 
водовода. Исключение сделано 
лишь для ведомственных домов 
завода. Другого источника водо
снабжения в этом районе нет: во
да. которую подает водонасосная 
станция Томска-П. дальше улицы 
Ивана Черных не идет, скважина 
по улице Шевцовой, хотя и пробу
рена. но работы по сдаче ее в экс
плуатацию затягиваются, к соору
жению водонапорной башни еще и 
не приступали. В поселке нет ба
ни. столовой, парикмахерской, дет
ских учреждений.

Три {ЙЬных поселка, три разных 
автора писем, но вывод, который 
делается одним из них — тов. Де
миной, могли бы сделать и осталь
ные; «Томский горисполком мало 
заботится о бытовых нуждах тру
дящихся новых рабочих поселков».

РАЗВЕ ЭТО МЕЛОЧИ?
Ремстройуправление до сих пор 

не завершило ремонт некоторых 
домов, начатый более полутода 
назад. Так. не закончен ремонт дома 
М  5 по Кузнечному взвозу. Дав
но растаял снег прошлой зимы, 
когда начался ремонт. Выпал но
вый. А строители ремстройуправле- 
ния все еще что-то доделывают, 
переделывают. И конца этому не 
видно. Прораб тов. Симоненко пло

хо осуществляет руководство ре
монтными рабочими, безраэлячно 
относится к тому, что некоторые 
из них допускают в работе брак. 
«О том. что с ремонтом дома явно 
неблагополучно. ^  пишет член 
домового комитета домоуправле
ния М  1 тов. Гончаров, — извест
но руководителям домоуправления 
и начальнику ремстройуправления 
тов. Федорову, но они смирились с 
этим и действениап мер для ис
правления положеття дел на 
объекте не принимают».

Большие претензии к строителям 
и у тов. Левшука. В прошлом году 
строительно-монтажное управление 

8 построило по улицам Алтай
ской и Олега Кошевого в г. Том
ске трассу канализации. Однако 
отдельные виды работ были выпол
нены плохо. Например, канализа
ционные колодцы на девяносто про
центов сделаны с нарушением эле
ментарных правил строительства. 
Над уровнем полотна дороги ко
лодцы возвышаются на 20—25 

сантиметров. Это мешает движе
нию транспорта, приводит к разру
шению и засорению самих колод
цев и. самое главное, создает угро
зу для жизни пассажиров и пеше
ходов.

Водоканалтрест принимать в 
эксплуатацию такую трассу отка
зался. Строители управления, ко
торое возглавляет тов. Пронин, 
считают, что они свое дело сдела
ли. И вот жильцы домов домоуп
равления М  5, политехнического 
института и строительно-монтажно
го управления № 8, расположен
ных на этих улицах, вынуждены 
сами очищать канализационные ко
лодцы, следить за тем. чтобы они 
находились в исправном состоянии. 
«Но не слишком ли это много, — 
пишет в редакцию тов. Левшук, — 
ведь за пользование канализацией 
мы еще платим деньги водоканал- 
тресту». Городской отдел комму
нального хозяйства должен наве
сти порядок в эксплуатация этой 
трассы канализации.

Рабочий тов. Клепиков сигнали
зирует о том. что на многих ули
цах Томска плохо соблюдается 
чистота. Летом и осенью по улице 
Красноармейской, по проспекту 
имени Фрунзе и даже на отрезке 
проспекта имени Ленина, прилега
ющем к политехническому инсти
туту, можно было видеть кучи му
сора и грязи, а с наступлением зи
мы здесь забывают об уборке сне
га.

В городе есть специализирован
ное автохозяйство, которое зани
мается уборкой территории города. 
Кировскому райисполкому следо
вало бы потребовать от руководи
телей предприятий и учреждений, 
расположенных на этих проспектах 
и улицах Томска, заключить дого
воры со спецавтохозяйством и. та
ким образом, навести порядок на 
трех основных автомагистралях го
рода.

Беспокоится о правильной экс
плуатации дороги по проспекту 
имени Фрунзе в Томске также пен
сионер тов. Горбунов. Он пишет о 
недопустимости движения тяжелых 
машин и тракторов по проспекту.

В глаза и за глаза много нелест
ных слов говорят читатели тем. кто 
будучи по долгу сл^тябы обязан 
заботиться о коммунальном хозяй
стве и благоустройстве города, бы
товых нуждах его жителей, не 
делает этого. А ведь в основе боль
шинства жалоб лежат не благие 
пожелания, а наказы избирателей. 
Исполком Томского горсовета дол
жен постоянно помнить о них.

РЕБЯТА ВХОДЯТ В МИР ИСКУССТВА
В Законе о школе, принятом Вор- 

•ховныи Советом СССР, в Программе 
КПеЮ и в решениях июньского Плену
ма ЦК КПСС по идеологическим воп
росам сформулированы задачи комму
нистического воспитания нового че
ловека, в котором должны гармони
ровать духовное богатство, мораль
ная чистота и физическое совершен
ство.

В связи с перестройкой школы по
требовалось пересмотреть вопросы 
вокально-хорового воспитания. Екте- 
тическое воспитание входит теперь в 
учебный план всех классов восьми
летней школы. Но и этого, оказы
вается, недостаточно.

Лучшие, передовые учителя страны 
стали изыскивать новые, более эф
фективные методы обучения, изме
няя традиционные формы урока и 
методику их проведения. Учителя 
пения Лопухинской школы-интерна
та (Ленинградская область) Огород- 
новы Д. Е. и Т. В. разработали но
вую структуру урока, ввели еже
дневную десятиминутную «музыкаль
ную зарядку».

0 громну1(> работу по изучевию спе
цифики музыкального воспитания 
провел институт художественного 
воспитания Академии педагогических 
наук. Проводились специальные на
блюдения в школах за работой пере
довых учителей и проверка отделу 
пых экспериментальных заданий.

Используя научно-исследователь
ский опыт института художествен
ного воспитания и опыт передовых 
школ, средняя школа 28 г. Том
ска в 1962— 63-м учебном году сде
лала попытку сломать рамки поуроч
но-классной системы обучения пе
нию.

Из каких соображений это было 
сделано?

Как известно музывантам-педаго- 
гам (да и не только музыкантам-пе- 
дагогам), главным тормозом в обуче
нии пению является фальшивая ин
тонация, то есть отсутствие музы
кально развитого слуха у многих 
учащихся. Таких набирается иногда 
до половины из всего состава класса 
(особенно в 1— 2-х классах). •

Мы придерживаемся мнения, что 
научить петь правильно можно всех, 
важно найти причину отставания и 
устранить ее. другими словами, не
обходима систематическая работа с 
отстающими учащимися по усвоению 
певческих навыков. Но при этом не
обходим индивидуальный подход к 
каждому учащемуся. А как практи
чески в условиях школы осущест
вить его? При одном часе в неделю 
об этом даже и речи быть не может. 
Надежда на увеличение часов по пе
нию также нереальна —  учащиеся 
и так загружены до предела. Допол
нительные занятия с отстающими —  
тоже не выход из положения, так как 
систематическая работа требует спе
циального времени, а отнюдь не до
полнительного.

Мы решили эту задачу следующим 
образом. При комплектовании жлас- 
сов мы стали руководствоваться не 
внешними признаками, то есть не 
только пропорциональным количест
вом мальчиков и девочек, а учиты
вать их музыкальные данные. Один 
класс (назовем его условно классом 
«хорошо поющих») состоит из уча
щихся е нормально развитым слу
ховым и голосовым аппаратом. В 
другом классе (пусть будет просто 
«поющем») учащиеся в принципе 
поют, во не всегда правильно, то 
есть (у них недостаточно развиты 
слух и голос. Третий класс— «непою
щий» —  учащиеся не поют, а кри
чат, в лучшем слу^ше декламируют 
нараспев («гудошники»).

Примечателен тот факт, что во 
все три класса набралось примерно 
одинаковое количество учеников (по 
37— 38). Причем, в первых двух 
классах мальчиков оказалось почти 
поровну с девочками, в третьем 
мальчиков было больше.

Скомплектованные таким образом 
классы были постоянными и для всех 
остальных уроков (чтение, арифме
тика и т. д.).

В старших же классах музыкаль
ные группы комплектовались только 
для уроков пения.

Подобное деление учащихся 
группы по музыкальным данным

дает учителю возможность выделить' 
достаточное количество времени для 
занятий с отстающими, не выходя за 
пределы положенной ему сетки ча
сов. Каким образом?

Программный материал общего 
теоретического порядка (музыкаль
ная грамота, музыкальная литерату
ра) и слушание музыки усваиваютс'я 
всеми учащимися относительно оди
наково, независимо от степени ода
ренности каждого.

Для прохождения этого материала 
организовывались общегрупповые за
нятия, то есть П1Жсутствовали все 
классы (тождественные).

Допустим, в школе четыре 5-х 
класса —  четыре урока пения в не
делю. Общегрупповое занятие даст 
три часа экономии. Для развития пев
ческих навыков у учащихся с хо
рошими музыкальными данными 
требуется не очень много времени. 
Большая часть сэкономленного вре
мени отдавалась отстающим. Удобно 
и то, что ОКИ были выделены в от
дельные группы. Каждый был на 
учете.

На занятиях с отстающими в пер
вую очередь были выявлены причи
ны отставания того или иного уче
ника. Учитывалась домашняя обста
новка (иногда в семье совершенно 
не слушают музыку, иногда слуша
ют не то, что нужно). Проверялось 
состояние слуховых и голосовых ор
ганов. При заболевании ангиной, 
воспалением среднего уха учащиеся 
освобождались от пения, а при стой
ких дефектах, наоборот, вводилась 
систематическая слуховая и голосо
вая гимнастика. У многих детей не 
наблюдалось никаких дефектов в 
органах слуха и голоса, но коорди
нация их отсутствовала. Причина 
этого —  невннмательн<«ть и несо- 
средоточеняость на -уроке. Таких 
учащихся пересаживали на первые 
ряды, и им уде.чялось дополнитель
ное внимание.

Учащиеся, выделенные в специ
альную группу «непоющих», на от
дельных занятиях, в кругу «товари
щей по несчастью», чувствовали се
бя смелее. Раньше они, понимая свое

отставание, испытыва.ти во время 
пения робость и смущение. Это меша- 
.10 и «поющим» и «мепоющим».

При новой организации уроков 
специально подобранные Для «непо
ющих» упражнения помогли им по
нять, что исправление их недостат
ков зависит от них самих, от их 
старательности и желания. Ребята 
поверили в СВОЙ силы. Многие из них 
стали лучше заниматься по пению.

Такое комплектование учащихся 
удобно и для кружковой работы. 
«Хорошо поющие» —  это база для 
солистов, вокальных ансамблей и 
ядро школьного хора. «Поющие» —  
резерв хора. Учащиеся со слухом, 
но с дефектами голосового аппара
та — база для инструментального и 
хореографического кружков (у них 
неплохое чувство ритма).

Сейчас мы для замятий по пению 
обору.'йуем специальное помещение: 
устанавливаем магнитофон, усили
тель с микрофоном, проигрыватель с 
набором грамп.тастинок, звуковой ки
нопроектор, телевизор.

Магнитофон предоставляет учителю 
большие возможности для того, что
бы разнообразить формы и методы 
проведения как групповых, так и об
щегрупповых занятий.

С целью активизации внимания 
учащихся мы будем использовать 
микрофон с усилителем.

Демонстрация музыкального кино
фильма как форма общегруппового 
занятия очень действенна. Такие 
фильмы, как «Мусоргский». «Глин
ка», фильмы-оперы «Борис Годунов», 
«Черевички» и другие, имеют неос
поримое воспитательное значение. 
Кинопроектор тоже будет взят на 
вооружение.

Полноценное овладение музыкой 
—  не такая простая задача, и для 
того, чтобы наши учащиеся вош.ти 
в прекрасный мир искусства, необ
ходима кропотливая, систематиче
ская и, главное, творческая работа 
с ними.

В. К У П 06 .
преподаватель школы Ni 28
г. Томска.
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ФилЬл\Ь1 создаютс я в совхозе
Однажды инженер 

совхоза «Корнилов
ский» А. Г. Васильев 
узнал, что в совхозе 
«Рыбаловский» выпу
скается светогазета. «А 
если и нам попытать
ся? — подумал он. — 
Начать хотя бы с фото
газеты». Идея показа
лась заманчивой. Алек
сандр Георгиевич поде
лился ею с товарищами 
— художественным ру
ководителем Дома куль
туры Л. С. Ледневым 
и учителем школы 
Н. Н. Жировым. Через 
несколько дней у пер
вого номера «Фотообъ
ектива» уже толпились 
читатели.

буем. — предложил Александр 
Георгиевич. — Кинокамера 
есть, лаборатория неплохая.

— Хорошо бы создать кино
студию... Сельскую любитель

скую киностудию,— поддержа
ли его товарищи.

И вот маленькая группа энту
зиастов, имевшая на вооруже
нии только кинокамеру 
«Кварц», решила снять фильм. 
Кое-кто в совхозе по этому по
воду скептически усмехался. Но 
Васильев и его друзья к съем
кам приступили немедленно.

Первый кинофильм получил 
название «Обозрение». В нем 
рассказывалось о центральной 
усадьбе и фермах совхоза, о 
том. как трудятся работники хо
зяйства. Простые люди увидели

на экране себя у машин, в по
ле. на скотных дворах. Это бы
ло настоящим событием! Пер
вый опыт совхозной киностудии 
демонстрировали участникам со
вещания животноводов, делега
там комсомольской конферен
ции, передовикам совхозного 
производства и жителям села.

Со дня выпуска на экран 
«Обозрения» сельская люби
тельская киностудия стала су
ществовать, так сказать, офици
ально. Руководителем ее был 
назначен А. Васильев, литера
турным редактором—Н. Жиров, 
Л. Леднев взял на себя озвуче
ние фильмов. Техническим ре
дактором стал директор Дома 
культуры В. Попов.

Вторая работа кинолюбите
лей — спортивный фильм. Он 
был заснят на спартакиаде физ
культурников производственно
го управления.

— Однако на этот раз успех 
изменил нам, — рассказывает 
Л. Леднев. — мы не знали тех
ники съемки. элементарных 
приемов.

И вот, отложив на время ки
нокамеру, члены студии взялись 
за учебники кинематографии, 
за изучение техники. А. Ва
сильев поехал на первый Все
российский семинар руководи
телей сельских любительских 
киностудий, - состоявшийся в 
Москве.

Как-то на очеред
ном совещании редкол
легии незаметно зашел 
разговор о киносъем
ках.

Давайте попро-

1_ Энергетичесное кольцо Сибири — I
Закончено строитель

ство первой цепи линии 
электропередачи Братск 
—  Тайшет напряжением 
500 тысяч вольт протя
женностью в 250 кило
метров. Строители под
няли опоры на гигант
ской просеке, прорублен
ной в вековых зарослях 
тайги, перебросили про
вода через горы и топи. 
Им пришлось преодолеть 
более двадцати бурных 
рек л  речек. Но не толь
ко сложностью трассы 
примечательна новая ли
ния. Лилия Братск —• 
Тайшет —• составпое 
звено единой энергети
ческой системы Цент
ральной Сибири. Это 
пряэгой путь для вы.хода 
энергии Братской ГЭС на 
предприятия я  стройки 
соседнего Красноярского 
края.

Два года назад, в ка

нун открытия XXII съез
да КПСС, были впервые 
соединены lIpKiTCKafl и 
Красноярская энергоси
стемы. Тогда это было 
сделано по линиям элек
тропередачи напряжени
ем 110 тысяч вольт, 
снабжающим электрифи
цированную Транссибир
скую магистраль. Теперь 
в дело вступает «Пяти
сотка», как любовно на
зывают строители свое 
детище. Эта линия непо
средственно примыкает 
к  построенным ранее 
500-килоэольтньгм ЛЭП 
Тайшет “  Камала —■ 
Краснояоск —  Назаров- 
ская ГРЭС —  HoiBO-А н - 
жерка. С вводом ее в 
действие передача элек
троэнергии из И ркутской 
энергосистемы в Крясягл- 
ярскую возрастет в 7— 8-
рачЗ.

Энергетическая систе

ма Центральной Сибири 
объединяет Ирюутскую, 
Красноярскую, Томскую. 
Кузбасскую, Новосибир
скую, Барнаульскую. Ом
скую и Петропавловскую 
энергосистемы. Она ох
ватывает огромную тер
риторию от берегов Бай
кала до отрогов Алтая. 
Р>тсоводство ею осуще
ствляется объединенным 
диспетчерски* управле- 
нием, которое находится 
в Кемерове.

Одновременнв с завер
шением первой пего! 
ЛЭП Братск —  Тайшет 
началась подготовка к 
строительству второй ее 
цепи. Она вступит в 
строй к  тому времени, 
когда дадут ток первые 
яглетаты Красноярской 
ГЭС. Откроется широкая 
возможность для так на
зываемого компенсапиои- 
ного регулирования ра

боты ангарских гидро
станций и гиганта на 
Енисее. В период павод
ков Красноярская ГЭС 
сможет передавать избы
ток энергии в Иркут
скую систему и. наобо
рот, при низких уровнях 
воды в Енисее на по
мощь придут гидростан
ции Ангарского каскада. 
Будет также использова
на неравномерность на
грузок в связи с пояс
ным временем. Энергети
ки подсчитали, что та
кой обмен мощностями 
даст в год дополнитель
но более четырех мил
лиардов киловатт-часов 
дешевой электроэнергии. 
Это равноценно выработ
ке электростанции, по 
мощности равной Иркут
ской ГЭС.

А. ГАЙДАЙ.
(Норр. ТАСС).

Д Н ЕВН И К  
И С К У С С Т В  \ С У Х У М С К О Й

Интерес, с которым отнеслись 
томичи к  проходящим сейчас в 
нашей области гастролям коллек
тива Сухумской эстрады, станет 
понятным, если вспомнить, что 
несколько лет назад у нас уже 
побывали гости из Сухуми и их 
выступления оставили о себе хо
рошую память. И многое в про
грамме гостей не разочаровало 
зрителей.

Томичи познакомились с темпе
раментным вокалистом баритоном 
Жоржем Каладжяном. Обладая 
приятным и хорошо поставленным 
голосом, Ж. Каладжян исполнил 
абхазские, румынские, итальян
ские, арабские песни. Это —  на
стоящий эстрадный певец. В его 
исполнении есть те необходимые 
легкость, непооредетвенность и 
блеск, которых так часто недоста
ет на эстраде. Приятным голосом 
обладает и друтой вокалист —  
В. Кибкало. Запомнилась в его 
исполнении песня Э. Колмановско
го «Вирюсинка». Однако молодому 
певцу следует пожелать большей 
свободы исполнения, большей 
естественности в поведении на 
сцене. Эти же упреки в значи

тельно большей степени следует 
отнести к  третьему вокалисту 
бригады —  Зурабу Малия. Ско
ванность и в пении, и в сцениче
ском поведении очень мешала 
цельному восприятию его высту
пления:

Из песен, спетых певицей Фа
тимой Экба, наибольшее впечатле
ние оставила грузинская песня 
«Снежинки», в которой певице 
удалось передать подкупающую 
свежесть музыкальных интонаций 
и теплый лиризм образов.

Горячими аплодисментами 
встретили зрители мужское танце
вальное трио —  заслуженного ар
тиста Абхазской АССР Фазлубея 
Куруа, артистов Айвенго Ваша- 
кйдзе и Гонели Микадзе, испол
нивших зажигательные народные 
танцы. Особенно интересен танец 
с мечами.

Свободно работает в оригиналь
ном жанре артист Борис Синица. 
Меньшее впечатление оставило 
его выступление как сатиршса- 
трансформиста. Разговорному жан
ру вообще не очень повезло в кон
церте гостей. Конферансье Павел 
Джелия удачно прочитал несколь-

Э С Т Р А Д Ы
КО фельетонов-монологов, но мно
гие его остроты и репризы были, 
как говорят, с, очень длинной «бо
родой», а некоторые явно отда
вали пошлостью.

В концерте гостей участвует 
неплохой эстрадный оркестр, ху
дожественный руководитель кото
рого (и всей труппы) заслуженный 
артист Грузинской ССР Отари Да- 
рахвейидзе, выступая как кларне
тист, показал себя тонким и тех
ничным музыкантом. Приятно 
прозвучали несколько фантазий на 
абхазские народные темы, испол
ненные оркестро'М. Но такие веши, 
как «Соло ударника» или «Весе
лые ритмы» (в кото-рых явно слы
шались ритмы рок-н-ролла) были 
уступкой самому дурному джазо
вому вкусу.

Концерт cyxjTdCKHX гостей оста
вил двойственное впечатление. 
Следует пожелать им более требо
вательно подходить к  составлению 
своей программы.

Б. СМИРНОВ.

Эстафета
сельской

самодеятельности

М е н я е т с я  о б л и к
в а г о н н о г о  д е п о

На станции Томск-П началась 
реконструкция вагонного депо. 
Строители ведут сборку башен- 
ного крана, завезены необходи
мые материалы. Предусматри
вается возвести легкое ажурное 
перекрытне, удлинить помеще
ние до 96 метров, установить 
новый 10-тонный мостовой кран 
для транспортировки вагонных 
тележек.

По окончании работ изменит
ся облик депо. В цехи придет 
новая технология, улучшатся 
качество ремонта н условия тру
да.

Реконструкция не влияет на 
производство — ремонт вагонов 
продолжается.

В. КОСТЕНКО.

И Д Е Т  П О В Е С Т В О В А Н И Е . . .
Идет повествование на 1ште- 

ресную тему: «Музыка в жизни 
В. И. Ленина». Читает директор 
Асиновской музыкальной шко
лы Л. Ф. Волк. Лица сидящих в 
зале внимательны.

Затем учащиеся и преподава
тели исполнили Ттюбимые музы
кальные произведения Владими
ра Ильича. В заключение на эк
ране появляются кадры из филь
ма «Аппассионата».

Так в Асине прошли занятия 
на факультете литературы и 
искусства народного университе
та культуры. Ньшче он расши
рен, включает, кроме упомяну
того, четыре факультета — на
учного атеизма, здоровья, юри
дических наук, науки и техники. 
Его слушатели — рабочие, слу
жащие и интеллигенция города.

К чтению лекций и проведе
нию занятий привлечены препо
даватели, специалисты пред
приятий, работники суда и про
куратуры, парткома промышлен
ной зоны.

Я. ФЕДОРОВ.

В совхозе «Молчановский» 
пять ферм. На каждой из них— 
энтузиасты клубной сцены. Ка
кой коллектив лучше? Это опре
делит эстафета художественной 
самодеятельности, которая уже 
шагает по рабочим поселкам.

Первыми понесли ее кружков
цы Соколовской фермы. Они 
дали двухчасовой концерт в 
Майкове и сейчас готовятся к 
выступлению в Гришине.

Каждый коллектив побывает 
у четырех своих соседей.

Комитет комсомольской орга
низации и рабочком про^оюза 
совхоза разработали меры поощ
рения самодеятельных артистов. 
Приобретены баян и радиола, 
выделены средства для преми
рования активистов клубной 
сцены.

5. СЕРГУЛЕНКО.

Школа—в помощь
м е д и к а м

Ток ИЗ Кузбасса

в  Белоярской однннадцатн- 
летней школе третий год на 
уроках производственного обуче
ния одна группа изучает меди
цину. Каждый четверг квалифи
цированные врачи проводят тео
ретические занятия, и каждую 
пятницу ученицы надевают бе
лые халаты, выполняя обязан
ности медицинских сестер в па
латах районной больницы.

После окончания одиннадца
того класса девушки получат 
квалификацию медицинских ра
ботников.

С. ИЛЬИН.

Всмотритесь в лицо этой жен
щины. Добрая улыбка, теп.тые 
глаза. Первые морщинки от 
хлопот, а их немало у Анны 
Денисовны Орловой. За пять 
лет она вырастила в колхозе 
«1-е Мая» Аснновского колхоз
ного управления огромное стадо 
— тысячу телят. Сколько от ее 
питомцев получено молока, мя
са!

Сейчас под заботливым при
смотром Анны Денисовны 39 
телят. Привес за истекший ме
сяц в ее группе составил в 
среднем 800 граммов в сутки. В 
сельхозартели это самый высо
кий показатель.

На снимке: А. Д. Орлова.
Текст и фото В. Бажова.

Завершена в основном элек
трификация села Зырянского. 
До этого в райцентре насчиты
валось до десятка ведомствен
ных электростанций. Теперь 
большинство из них прекратило 
свое существование. Освободи
лись десятки машинистов и 
электриков, отпала необходи
мость в расходовании огромно
го количества жидкого топ.тива. 
Сюда пришел ток из Кузбасса.

На предприятиях района на
чалось внедрение механизации 
труда. В скором времени в тор
говую сеть поступят холодиль
ники, в швейных мастерских, бы
тового обслуживания ручные 
швейные машины уступят место 
электрическим.

Посетители сельской парик
махерской и те ощутили боль
шие перемены. Вместо ручных 
машинок для стрижки волос по
явились э.тектрические. Незаме
нимую помощь электричество 
принесло и работникам медици
ны. Стало возможным примене
ние электролечения, использо
вание современных приборов 
диагностики.

Круглосуточно ток подается 
в животноводческие помещения 
колхоза «Прогресс». Теперь 
есть все условия для механиза
ции трудоемких процессов на 
фепмах и в полеводстве.

В домашний обиход зырянцев 
прочно входят стира.тьные ма
шины, электрические нагрева
тельные приборы. Растет спрос 
на радиоприемники новейших 
марок.

П. ЗАЙЦЕВ.

томский областной ’ 
драматический театр

21  н оябр я  — «Секреты  ф ирм ы
«Клеменс и сы н».

22 н о ября  — «Р усски е  люди».
сегодня в кинотеатрах:

КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «Аф ера в ка з и 
но» — 9-30. 11-20. 13-10. 15. 16-50. 
18-40. 20-30. 22-20. Дети до 16 лет 
не допускаю тся.
Малый зал — «Наш  ми лы й д о к
то р *  — 9. 10-50. 12-40. 14-30,
16-20. 18-10. 20. 21-50.
Зал ки н о х р о н и к и  — «На гр ани це  
мы  все часовые», «Когда го ворят 
кам ни» , «Химия — за щ и т н и к  са
д а . — 9. 11-15. 13-30. 15-45. 18.
20-15. «Огни м о ско в ско го  метро», 
«К а к ж и ве ш ь , человек?», «В мире 
стекла» — 10-10. 12-25, 14-40,
16-55. 19-10. 21-25.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Зелены й зал — «Аф ера в казино»
— 11-20, 13-10. 15. 16-50. 18-40.
20-30. 22-20. Дети до 16 лет не до
пускаю тся.
Для детей — «Две с ка з ки » , «По
чем у уш ел  ко т е н о к» , «М иш ка-за 
дира» — 9, 10.
Голубой зал — «Гусарская  бал
лада» — 9. 10-55. 12-50 14-45,
16-40. 18-35, 20-30, 22-25. 

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫ Х

Больш ой зал — «Афера ш ка з и 
но » — 10. 11-45. 13-30. 15-15, 17-10. 
18-55. 20-40, 22-25.

Э-30. 1*2-40. 16. 17-25, 18-J 
22-20. Дети до 16 лет  не допуска
ю тся.

На удлиненном  сеан се  в  20-15 де
м он стрирую тся  ф ильм ы  «Я землю 
лю блю », «Утро Р еспубл ики  Га
на».
Для детей  — «М ам лю к» — 10-55, 
14-05.

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ
.  — « М альчик с пал ьчи к»  — 9-30,

11-15. 13. 14-45. 16-30. «Ж емчуг 
святой Л ю сии» — 18-15, 19-50,
21-25.

КЛУБ ЯСЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

— «Н овый Гулливер» — 11 час.
«Карусель» — 15, 17. 19.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
Ч етверг, 21 ноября 

12.30. О черк «Голубая целина». 
12.50. На э к р а н е  фи.тьмы телевизион
н ы х  студий  стран ы . «Придет та ко й  
человек» и  «Л етят б елокры лы е чай
к и * .  (Одесса). 18.30. О черк «В Том
ском  политехническом ...» . 18.40. «Для 
лю бителей  ж ивописи». 19.05. Новая 
кинохроника. 19.25. «В еселы е п рип ев
ки». В програм м е ш уточны е песни  и 
частуш ки . 19.40. Э кран  — пионерам 
и ш ко л ь н и ка м . 20.40. Телевизионны е 
новости. 20.55. О бъявления. 21.00. 
К икоповесть « А зб ука  страха».

Томскому хлебокомбинату тре
буются; электрик, кочегары, води
тель мотороллера, слесари, грузчи
ки, технички и рабочие в булоч
ный цех.

Обращаться: г. Томск, Набереж
ная реки Ушайки, 14, 3 —2

ш ооооааоааааоооаааоаоааооааооаоаоооаоооааоооопооааааоааааоаааапаааооааа

т о м с к и й  ИНЖЕНЕРНО-СТРОИТЕЛЬНЫИ ИНСТИТУТ 
объявляет прием на семимесячные очные и заочные

подготовительные курсы

g по подготовке к вступительным экзаменам — для лиц, жела- 
□ юищх поступить в институт в 1964 г. на дневное, вечернее и
0 заочное обучение,
1 Для зачисления на подготовительные курсы необходимо по- 
о дать заявление на имя ректора института с приложением
0 справки с места работы и документов о среднем образовании 
g (в подлиннике) по адресу: г. Томск, переулок Макушина, 7, учеб- 
g ная часть.
в Начало занятий — со 2 декабря 1963 года.
1 Плата за весь период обучения ка очных подготовительных 
9 курсах 25 рублей, на заочных — 17 рублей.
g Лица, поступающие на заочные подготовительные курсы, 
о деньги переводят на текущий счет института № 14111 в Ленин- 
° ском отделении Госбанка г. Томска.

•*3DoooooGOOOOOOOonoaQaaoooooaDQooaoaaonooQODoaaaoooooQQonooaQDooooooDDDi?

ТОМСКИЙ ОРДЕНА ТРУДОВОГО КРАСНОГО ЗНАМЕНИ 
ПОЛИТЕХНИЧЕСКИЙ ИНСТИТУТ ИМЕНИ С. М. КИРОВА

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

на замещение вакантных должностей;
Заведующих кафедрами (профессоров): диалектического и

исторического материализма: общей и неорганической химии.
Заведующих кафедрами (профессоров или доцентов): общей 

физики; технологии металлов: оборудования и технологии сва
рочного производства.

Профессоров кафедр: высшей математики: инженерной и вы
числительной математики: геодезии и маркшейдерского дела: 
оборудования и технологии сварочного производства.

Доцентов кафедр: минералогии и кристаллографии: петро
графии: горючих ископаемых и нефти: геофизических методов 
разведки: сопротивления материалов: станков и резания метал
лов; технологии органического синтеза: теоретической и общей 
теплотехники; общей электротехники: теоретических основ
электротехники: электрификации промышленных предприятий; 
электрических машин: высшей математики; инженерной и вычис
лительной математики: автоматики и телемеханики: электро
измерительной техники: промышленной электроники и радио
техники.

Старших преподавателей кафедр: истории КПСС; высшей ма
тематики: теоретической механики: прикладной механики: на
чертательной геометрии и графики: экономики промышленности 
и организации предприятий: теоретических основ электротех
ники: электрификации промьпыленных предприятий; электриче
ских машин: электроизоляционной и кабельной техники: техники 
высоких напряжений; промышленной электроники и радиотехни-

Ассистентов кафедр: истории КПСС; теоретической механи
ки: экономики промышленности и организации предприятий; 
котлостроения и котельных установок.

Срок подачи заявлений на конкурс — один месяц со дня 
опубликования.

Заявления с приложением соответствующих документов на
правлять на имя ректора института по адресу: г. Томск, про
спект имени Ленина, 30.

аааоб

Томскому совхозно-колхозному 
производственному управлению 
для работы в управлении и совхо
зах требуются: техники-механнки
или инженеры-механики (сельско
хозяйственных машин), зоотехники, 
ветеринарные техники, старший 
бухгалтер-ревизор, старший инст
руктор по колхозному учету.

Обращаться; г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 59, телефон 60-62.
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Томскому гортопебыту требу
ются коновозчик, бульдозерист на 
трактор ДТ-54.

Обращаться: г. Томск. улица 
М. Горького, 30, к директору.

Томскому областному совету до
бровольного спортивного общества 
«Труд» срочно требуются; сторож, 
рабочие по уходу за спортсооруже- 
ниямн, уборщицы.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 11. 2 —2

ВНИМАНИЮ РАБОТНИКОВ ЛЕСНОЙ 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ!

Торговый отдел Гослесбумиздата продает и высылает нало
женным платежом (без задатка):

ПЛАКАТЫ:
Серия учебно-технических плакатов о трелевочном тракторе 

ТДТ-40 (на 30 листах). Цена 9 руб.
Серия учебно-технических плакатов о трелевочном тракторе 

ТДТ-60 (на 30 листах). Цена 9 руб.
«Устройство пути лесовозных железных дорог узкой колен 

750 мм» (на 2 листах). Цена 60 коп.
Плакаты по технике безопасности на сплавных работах: «Не 

загромождай проходы, мостики и боны» (цена 20 коп.), «Урав
нивая щеть. не становись на уравнитель» (цена 20 коп.), «Не 
работай с поперечной балки на машине ЦЛ-2» (цена 20 коп.), 
«Не ходи по поперечным распоркам» (цена 20 коп.).

АЛЬБОМЫ:
Альбом рабочих чертежей деталей и узлов трактора ТДТ-40. 

Цена 7 руб. 68 коп.
Альбом чертежей деталей ремонтных размеров и дополни

тельных деталей (насадков) трактора ТДТ60. Часть 1. «Двига
тель». Цена 1 руб. 63 коп.

Альбом чертежей деталей ремонтных размеров и дополни
тельных деталей (насадков) трактора ТДТ-60. Часть 2. «Шас
си». Цена 1 руб. 76 коп.

Альбом чертежей деталей ремонтных размеров и дополни
тельных деталей (насадков) автомобиля МАЗ-501. Часть 3. 
«Шасси». Цена 67 коп,

ЛИТЕРАТУРА О ТЕХНИЧЕСКИХ УСЛОВИЯХ:
«Технические условия на приемку в капитальный ремонт и 

выдачу из ремонта трактора ТДТ-40 и его агрегатов». Цена 
8 коп.

«Технические условия на ремонт, сборку и испытание после 
ремонта трактора ТДТ-40». Часть 2. Цена 41 коп.

«Технические условия на ремонт, сборку и испытание после 
ремонта трактора ТДТ-60». Часть 2. «Трактор и его агрегаты, 
кроме двигателя». Цена 45 коп.

«Технические условия на контроль и сортировку (разбраков
ку) деталей трактора ТДТ-60». Часть 2. Цена 64 коп.

«Технические условия на приемку в капитальный ремонт и 
выдачу из ремонта автомобилей МАЗ-200 й МАЗ-501 и их агре
гатов». Цена 8 коп.

Заявки направляйте по адресу; г. Москва-центр, улица 
Кирова, 40-а, торговый отдел Гослесбумиздата.

После получения заявки литература высылается незамедли
тельно.

За три месяца студия сняла 
два короткометражных фильма 
и киножурнал. Кинолюбители 
не забывают и о своем «Фото
объективе». На ДНЯХ они выпу
стили девятый номер этой ори- * 
гинальной газеты, к кото^й ^  
уже привыкли в совхозе.

— Мы установили тесную 
связь с Томской телестудией,— 
рассказывают кинолюбители. —
Ее работники Н. Кузьмин.
В. Осипов, Б. Марков и другие 
постоянно оказывают нам по
мощь. При производстве кино
картин мы испытывали боль
шие трудности с озвучением. 
Главный инженер телестудии 
Н. Кузьмин в несколько дней 
помог решить трудную пробле
му.

Сейчас в совхозе создается 
кружок по изучению фотодела.
А в начале будущего года в се
ле Корнилове намечено органи
зовать курсы сельских кинолю
бителей Томского производст
венного управления.

Г, ЖЕЛОНКИН,
На снимке; руководитель 

киностудии А. Г. Васильев ве
дет съемку.

Спортивные * 
новости

ШАХМАТЫ. Советский гроссмей
стер экс-чемгтнон мира Василий 
СМЫС.10В в четвертый раз стал побе
дителем московского традиционного 
шахматного туряира. При этом он 
впервые завоевал лавры сильнейше
го один (три предыдущих раза он 
делил их с другими гроссмейстера
ми). 19 ноября в последней партии 
Смыслов сыгра.т вничью с венгер- 
ciCHM гроссмейстером Л. Сабо и на
брал 11,5 очка из 15 возможных. На 
втором месте экс-чемпион мира 
М. Таль — 10,5 очка, на третьем— 
С. Глигорич (Югославия) — 10.

На женском шахматном чемпиона
те стт)аны в Баку во вторник был 
день доигрывания неоконченных 
партий. Выяви.тись сразу три лиде
ра турнира — В. Коз-товская, А. Чай
ковская и Л, Поотшгкова, имеющие 
по 2^ очка.

ФУТБОЛ. В марафонском футболь
ном турнире 19 ноября были сыгра
ны еще три матча. Встреча команд 
«Динамо» (Москва) — «Локомо
тив» закончилась со счетом 2:0. Дина
мовцы имели явный перевес в те
чение всего матча. Голы забили на 
38-й MHHjTe Гусаров и на 51-й — 
Чис.1енко. Команда ростовского СКА 
со счетом 3:2 одержа.5а на своем по
ле победу над донецким «Шахте
ром». Вничью—ОЮ закоячился матч 
^Торпедо» (Москва) — «Динамо» 
(Милок).

Теперь московским динамовцам
достаточно набрать в пос.1едних трех 
матчах хотя оы три очка, чт^ы
стать чемпионами. На прежнем рас
стоянии от лидеров московские спар
таковцы, отстающие на два очка и 
на один матч.

ХОККЕЙ. С редким д.1я хоккея сче- 
ТО.М — 1:1 (0:1, 1:0, 0:0) завершился 
во вторник в столице матч москов
ских «Крыльев Советов» с горьков
ским «Торпедо». Сумбурность обоюд
ных атак помешала результативно
сти.

Матч команд второй подгруппы 
«Сибирь» (Новосибирск) — спортив
ный клуб имени Урицкого (Казань) 
закончился победой волжан — 3:1. 
Игра в Новокузнецке из-за оттепе.1и 
не состоялась.

(ТАСС).

ИЗВЕЩЕНИЯ

Текстильной фабрике требуются 
на постоянную работу; старший 
экономист, электромонтер, слесарь 
по ремонту оборудования.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Фрунзе, 97, отдел кадров.

Томской базе «Росторгодежда» 
требуются заведующие складами и 
кладовщики.

Обращаться: г. Томск. Набереж
ная реки Ушайки. 8. к управляю
щему, 2 —2

21 ноября, в 7 часов вечера, в 
Доме ученых состоится очередное 
занятие университета изобрази
тельного искусства по теме; «Ис
кусство древнего Египта и искус
ство античности». Читает на
учный сотрудник Государственного 
музея изобразительных искусств 
Ривкин Б. И, (г. Москва). Пригла
шаются желающие.

В четверг. 21 ноября, в актовом 
зале медицинского института со
стоится заседание Томского обла
стного общества хирургов совмест
но с обществом онкологов.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

П орецкая Там ара В асильевна, про
ж иваю щ ая в  г. Томске, переулок  Ни
ж ний. 48. возбуж дает дело о р ас то р 
ж ении б р ак а  с  П орецким Тимофеем 
Н иколаевичем , прож иваю щ им  в  гор. 

Душанбе.
Дело будет р ас см а тр и ва ться  в н а 

родном суде К ировского рай она гор. 
Томска.

Телеф оньк редактор» — 97-37.
зам естителя редактора — 51-75.
заместителя редактора ~  42-44. от
вет. секретаря  — 31-19, секретариата
— 42-40. о тд е л о к идеологического
— 47-45 и 42-46, п р ом ы ш ленного  и 
п артий ной  ж и з н и  »  37-75. еельенохо- 
зяйственного  и па р ти й но й  ж и зн и  — 
37-39. со ве тско го  строи тельства  и бы
та — 37-77. писем и рабселькоров
с ко й  сети — 37-38 и 31-47, инф орма
ции  — 51-61, зам. аав. издательством

•>' 52-23. бухгалте 
р ии  и  отдела объ
явлений — 37-38, 
стенограф истм и —
52-ог

г . Томск, ти пограф ия t h  2  полиграф * 
издата.
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